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Дорогие друзья, читатели журнала «Божий виноградник»! От всей 
души сердечно поздравляем вас с праздником, который празднует весь 
христианский мир, с Рождеством Христовым, а также с Новым 2011 годом!

Желаем вам дальнейшего духовного обновле-
ния и возрастания в духе. Пусть умножается лю-
бовь Божья между вами и расширяются пределы 
Царства Божьего. Да не прекратится радость 
Рож дества в ваших сердцах, но пусть умножается 
изо дня в день. Младенец, некогда пришедший 
в этот мир, да ведет нас к возрастанию в мужа 
совершенного, готового на всякое доброе дело.

В планах Всемогущего было запланировано 
явление Сына Божьего простым людям, дабы 
всякий, кто только пожелает, мог прийти к Нему 
и иметь личную встречу.

«Вдруг предстал им ангел Господень, и слава 
Господня осияла их; и объял их страх великий. 
И сказал им ангел: «Не бойтесь. Я возвещаю вам 
великую радость, которая будет всем людям: ибо 
ныне родился вам в городе Давидовом Спаситель, 
Который есть Христос Господь. И вот вам знак: вы 
найдете Младенца в пеленах, лежащего в яслях». 
И внезапно явилось с ангелом многочисленное 
воинство небесное, славящее Бога и взывающее: 
«Слава в вышних Богу, и на земле мир, в людях 
благоволении!» Когда ангелы отошли от них 
на небо, пастухи сказали друг другу: «Пойдем 

в Вифлеем и посмотрим, что там случилось, о чем 
возвестил нам Господь»» (Лк. 2:9-15).

Сын Божий, воплотившись через деву Марию, 
принял тело и природу человека, когда-то сотво-
ренного Богом, чтобы поднять и возвысить его 
выше ангелов. 

«И Слово стало плотью и обитало с нами, 
полное благодати и истины; и мы видели славу 
Его, славу как Единородного от Отца» (Ин. 1:14). 

Это означает, что никто, даже если и дерзнет, 
не сможет изменить Его намерения и планы. 
Этим самым Он подтвердил, что человек — венец 
творения, и ему уготовано славное место оде-
сную Господа на Его престоле.

И сегодня, принимая предложения Царя 
Славы, смело пойдем к Высоким небесным целям. 
Будем, как и прежде, как вчера и третьего дня, 
тверды и непоколебимы в деле Господнем, зная, 
что труд наш не тщетен перед Господом, и за него 
нам уготовлены венцы. 

Да благословит Всемогущий Бог всех и каж-
дого Своим отцовским благословением в эти 
праздничные дни.

Николай 
Бугриев,

председатель Тихо-
океанского объединения 
церквей ЕХБ, США
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Иов в глубокой древности искал посредника, 
который бы защитил в постигших его бедах и 
несчастьях. И он вопрошал к Богу, как и многие 
другие, о посреднике между Богом и человеком. 

Что значит для нас рождение Ии-
суса Христа на этой земле? В первую 
очередь, это появление Посредника 
между человеком и Богом. Для 
каждого из нас очень важно ясно 
понимать, что Тот, Кто должен был 
стать Посредником, был подлинным 
Богом и подлинным Человеком. 
Отец всякой милости и всякой до-
броты постановил то, что будет для 
нас более полезным. 

Поскольку между человечеством 
и Богом возникло наше нечестие, пре-
пятствуещее прийти к Нему, то мы 
оказались совершенно отчуждены 
от Царства Небесного, и никто не 
в состоянии примирить нас с Богом, 
если не будет близок к Нему. Кто 
же до такой степени может быть так 
близок к Богу? Есть ли таковой среди 
людей, которые живут на земле 

и родились от Адама? Все они вместе 
со своим отцом вострепетали бы при 
лицезрении Божьего величия (Быт. 
3:8). Мог ли это сделать кто-либо 
из ангелов? Но и ангелы нуждаются 
в посреднике, через которого они 
могли бы навсегда соединиться с Бо-
гом. Так что не остается никакого 
средства. И человечество осталось 
бы в отчаянном положении, если бы 
Божье величие само не снизошло 
к нам. Ведь мы никто не в силах воз-
выситься до Господа. Поэтому и по-
требовалось, чтобы Сын Божий стал 
Эммануилом, что означает «с нами 
Бог». Причем при условии, чтобы 
божественная и человеческая при-
роды соединились, иначе не было бы 
достаточно тесной и прочной близо-
сти, которая позволяла бы надеяться 
на то, что Бог пребывает с нами. Ибо 

наша грязь и Его чистота абсолютно 
несовместимы. Даже если бы человек 
и сохранил непорочность, он был бы 
слишком греховен, чтобы достичь 
Бога. Насколько же ничтожными 
стали его возможности подняться на 
такую высоту, когда он, вследствие 
своего смертельного падения, погру-
зился в ужас смерти и ада, запятнал 
себя грехом и непослушанием, упал 
в немыслимые беды. 

Поэтому апостол Павел, называя 
Иисуса Христа Посредником, с пол-
ным основанием называет Его также 
и Человеком: «…един и Посредник 
между Богом и людьми, Человек 
Христос Иисус» (1 Тим. 2:5). Он мог 
назвать Его Богом или опустить слово 
«человек», как и слово «Бог». Но 
поскольку Святой Дух, говоривший 
устами апостола, знал нашу немощь, 
Он воспользовался этим средством, 
чтобы пойти дальше: поставить 
Сына Божьего в один ряд с нами, 
чтобы приблизить нас к Нему. Дабы 
никто не мучился сомнениями, где 
искать Посредника и на каких путях 
можно Его отыскать, то, называя Его 

ПОСРЕДНИКПОСРЕДНИК

 «Ибо Он не человек, 
как я, чтоб я мог 

отвечать Ему и идти 
вместе с Ним на суд! 

Нет между нами 
посредника, который 

положил бы руку 
свою на обоих нас. Да 

отстранит Он от меня 
жезл Свой, и страх Его 

да не ужасает меня. 
И тогда я буду говорить 

и не убоюсь Его…» 

(Иов 9:32-35).
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Человеком, Святой Дух указывает 
нам, что Он близок к нам, что Он, 
обладая нашей плотью, породнен 
с нами крепчайшими узами. Иными 
словами, Он указывает на то, что 
более подробно объяснено в другом 
месте: мы имеем не такого священ-
ника, который не может сострадать 
нам в наших немощах, но Который 
искушен во всем подобно людям, за 
исключением того, что не несет на 
Себе ни малейшего греха. «Ибо мы 
имеем не такого первосвященника, 
который не может сострадать нам 
в немощах наших, но Который, по-
добно [нам], искушен во всем, кроме 
греха» (Евр. 4:15).

Задача Посредника была не 
только заступиться за нас, но и вос-
становить нас в милости Бога, для 
того чтобы мы сделались Его детьми 
и наследниками Его Царства, тогда 
как, принадлежа к проклятому 
роду Адама, мы были наследниками 
гиены огненной. Кто мог бы совер-
шить подобное, если бы сам Сын 
Божий не стал человеком, если бы, 
не приняв наше, Он не передал нам 
Свое, сделав нашим по благодати 
то, что принадлежало Ему по при-
роде? Имея залогом то, что Сын 
Божий принял наше тело и стал 
плотью от плоти нашей и костью от 
кости нашей, мы получаем твердую 
уверенность: мы — дети Бога Отца. 
Ведь Он не почитал для себя нече-
стием, чтобы принять наше, чтобы 
соединиться с нами и сделать нас 
причастниками того, что принад-
лежит Ему, тем самым быть вместе 
с нами Сыном Божьим и Сыном 
Человеческим. Отсюда происхо-
дит святое братство, о котором 
возвещает нам Иисус: «Восхожу 
к Отцу Моему и к Отцу вашему, и к 
Богу моему и Богу вашему» (Ин. 
20:17). Это и есть причина, почему 
мы имеем уверенность в небесном 
наследии: единственный Сын Бо-
жий, Которому принадлежит все 
наследство, принял нас как своих 
братьев и сестер и, следовательно, 
сделал нас Своими сонаследниками. 
«А если дети, то и наследники, 

наследники Божии, сонаследники 
же Христу, если только с Ним стра-
даем, чтобы с Ним и прославиться» 
(Рим. 8:17). Тот, Кто должен был 
стать нашим Искупителем, должен 
был сокрушить смерть, поэтому Ему 
надлежало быть и истинным Богом, 
и истинным Человеком. Потому что 
кто еще может уничтожить смерть, 
если не сама жизнь? Ему надлежало 
победить грех. Кто еще способен это 
сделать, если не сама праведность? 
Ему надлежало уничтожить чужую 
власть над миром. Кто еще мог 
одержать эту победу, если не Тот, 
Чья сила превосходит всякую силу? 
Где источник жизни, праведности, 
справедливости, держава неба, если 
не в Боге? Именно Он по Своему 
бесконечному милосердию, желая 
спасти нас, стал нашим Искупите-
лем в лице Своего единородного 
Сына. 

Также еще одна очень важная 
часть нашего примирения с Богом 
состояла в том, чтобы человек, 
погибший вследствие своего непо-
слушания, прибегнул к противопо-
ложному средству — к послушанию, 
которое бы удовлетворило суд 
Божий, и заплатил за свой грех 
то, что должен. Для того и явился 
Господь наш Иисус, приняв имя 
и облик Адама, — чтобы заместить 
его Собою, подчиниться Отцу и пре-
доставить на Его праведный суд Свое 
тело как цену умилостивления, пре-
терпеть казнь, которую заслужили 
мы, во плоти, в которой совершен 
грех. Воплотившись, Он победил 
смерть вместе с грехом, так что эта 
победа стала нашей. Он предложил 
в жертву плоть, которую принял от 
нас, чтобы, изгладив грехи, отменить 
наше осуждение и умиротворить 
гнев Бога, Своего Отца. 

Священное Писание ясно и четко 
говорит, что Иисус Христос родился 
на земле, чтобы стать Искупителем, 
и этот образ дан в Законе через 
жертвоприношения. Поскольку во 
все века, даже еще до объявления 
Закона, обетование Посредника 
было связано с кровью, то отсюда 

нам следует заключить, что вечным 
Божьим планом Он был назначен 
очистить людей от грехов, потому 
что пролитие крови — это знак иску-
пления. И пророки говорили о Нем 
не иначе, как возвещая, что Он при-
дет, чтобы примирить Бога и людей. 

Сам Иисус, придя на землю, 
объявил, что смысл Его пришест-
вия в том, чтобы привести нас от 
смерти в жизнь, примирив с Богом. 
Священное Писание не указывает 
никакой другой цели, ради которой 
Иисус Христос пожелал вопло-
титься и был послан нам Отцом, 
кроме той, чтобы стать жертвой 
примирения. Написано также, что 
Иисусу надлежало пострадать, 
а апостолам — проповедовать по-
каяние во имя Его, как и говорит об 
этом евангелист Лука. То же самое 
читаем у евангелиста Иоанна: «По-
тому любит Меня Отец, что Я отдаю 
жизнь Мою, чтобы опять принять 
ее. Никто не отнимает ее у Меня, но 
Я Сам отдаю ее. Имею власть отдать 
ее и власть имею опять принять ее. 
Эту заповедь получил Я от Отца 
Моего» (10:17-18). И раньше: «И как 
Моисей вознес змею в пустыне, так 
должен быть вознесен  Сын Челове-
ческий» (Ин. 3:14). И еще: ««Душа 
Моя теперь возмутилась; и что Мне 
сказать? Отче! Избавь Меня от часа 
сего! Но на сей час Я и пришел. Отче! 
Прославь имя Твое». Тогда пришел 
с неба глас: «И прославил, и еще 
прославлю»» (Ин. 12:27-28). 

Этими словами Он ясно пока-
зывает, ради какой цели Он принял 
человеческую плоть: чтобы стать 
жертвой и удовлетворением за грехи 
и тем самым устранить их. По этой 
же причине Захария пишет в своем 
гимне, что Он пришел во исполнение 
обетований, данных отцам, чтобы 
просветить сидящих во тьме и тени 
смертной (Лк. 1:79). 

Николай 
Бугриев,

председатель Тихо-
океанского объединения 
церквей ЕХБ, США
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«…Мне все мерещится, что это 
где-то и когда-то случилось, именно 
это случилось как раз накануне 
Рождества, в каком-то огромном го-
роде и в ужасный мороз. Мерещится 
мне, был в подвале мальчик, но еще 
очень маленький, лет шести или 
даже менее. Этот мальчик проснулся 
утром в сыром и холодном подвале. 
Одет он был в какой-то халатик 
и дрожал. Дыхание его вылетало 
белым паром, и он, сидя в углу на 
сундуке, от скуки нарочно пускал 
этот пар изо рта и забавлялся, смо-
тря, как он вылетает. Но ему очень 
хотелось кушать.

Он несколько раз с утра подходил 
к нарам, где на тонкой, как блин, под-
стилке и на каком-то узле под голо-
вой вместо подушки лежала больная 
мать его. Как она здесь очутилась? 
Должно быть, приехала со своим 
мальчиком из чужого города и вдруг 
захворала. Хозяйку углов захватили 
еще два дня тому в полицию; жильцы 
разбрелись, дело праздничное, 
а оставшийся один халатник уже 
целые сутки лежал мертво пьяный, 
не дождавшись и праздника.

В другом углу комнаты стонала 
от ревматизма какая-то восьми-
десятилетняя старушонка, жившая 

когда-то и где-то в няньках, а теперь 
помиравшая одиноко, охая, брюзжа 
и ворча на мальчика, так что он 
уже стал бояться подходить к ее 
углу близко. Напиться-то он где-то 
достал в сенях, но корочки нигде не 
нашел и раз в десятый уже подходил 
разбудить свою маму.

Жутко стало ему, наконец, 
в темноте: давно уже начался вечер, 
а огня не зажигали. Ощупав лицо 
мамы, он подивился, что она совсем 
не двигается и стала такая же хо-
лодная, как стена. «Очень уж здесь 
холодно», — подумал он, постоял 
немного, бессознательно забыв 

СМЫСЛ РОЖДЕСТВА 
по Достоевскому

Каждый год мы с особым волнением 
и трепетом ожидаем Рождественских 
событий. Да, именно событий и пере-
живаний! Рождество ассоциируется 
в нашем сознании с особым праздни-
ком, красотой и сиянием, подарками 
и улыбками, снегом и игрушками, ра-
достными встречами и общением…

Мы вспоминаем о древнем и загадочном городе — 
Вифлееме, о Чудесной Звезде, о пастухах и восточных 
мудрецах… Перед нашим взором — Иосиф и Мария, 
держащая на руках милого Младенца Иисуса… От 
одних воспоминаний млеет сердце, на душе стано-
вится тепло и уютно, необыкновенно торжественно.

Наверное, не существует большей экзотики. Пола-
гаю, что никто не сможет удивить меня более необык-
новенным и чудесным явлением, чем то, что описано 
в Священных Писаниях о рождении Младенца, Спаси-
теля Мира! И мне так хочется возвратить события 
Рождества. Мне так хочется, чтобы каждый из нас 
хотя бы на миг уподобился Тому, Кто оставил славу 
Неба, чтобы спасти погибающий мир, чтобы «народ, 
ходящий во тьме, увидел свет великий…» 

Это случилось в канун Рождества, несколько лет 
тому назад. В одной из церквей Америки меня попро-
сили сказать проповедь на тему «В чем смысл Рожде-
ства?». Я пребывал в размышлении, как обычно… 
И вдруг меня озарило… Я вспомнил, что когда-то 
читал удивительный рассказ известного русского 
писателя-христианина, Федора Михайловича Досто-
евского. Рассказ под простым названием — «Мальчик 
у Христа на елке». Рассказ, который сильно потряс 
меня. Рассказ, после которого невозможно праздно 
встречать Рождество… Еще раз прочитав рассказ, 
я был настолько тронут и умилен смыслом произве-
дения гениального писателя, что понял: обратной 
дороги нет, я прочитаю этот рассказ в церкви…

Именно в богатой и материально преуспевающей 
Америке, среди русских иммигрантов, должен про-
звучать в очередной раз этот призыв к милосердию, 
призыв к обращению взора на обиженных и оскорблен-
ных, на отверженных обществом, на забытых детей, 
сирот и вдов… Противоречивые мысли боролись друг 
с другом: «Что скажут, если я вместо детальной 
богословской аргументации, вместо цитирования 
многочисленных предсказаний пророков, прочитаю 
и прокомментирую с точки зрения Евангелия рассказ 
Достоевского о Рождестве?» Но я решился… После 
общих поздравлений я начал читать Достоевского… 
в церкви:
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свою руку на плече покойницы, по-
том дохнул на свои пальчики, чтоб 
отогреть их, и вдруг, нашарив на 
нарах свой картузишко, потихоньку, 
ощупью, пошел из подвала.

Он еще бы и раньше пошел, да все 
боялся вверху, на лестнице, большой 
собаки, которая выла весь день у со-
седских дверей. Но собаки уже не 
было, и он вдруг вышел на улицу. Го-
споди, какой город! Никогда еще он 
не видал ничего такого. Там, откуда 
он приехал, по ночам такой черный 
мрак, один фонарь на всю улицу. 
Деревянные низенькие домишки 
запираются ставнями; на улице чуть 
смеркнется — никого, все затворя-
ются по домам, и только завывают 
целые стаи собак, сотни и тысячи их, 
воют и лают всю ночь.

Но там было зато так тепло и ему 
давали кушать, а здесь — Господи, 
кабы покушать! И какой здесь стук 
и гром, какой свет и люди, лошади 
и кареты, и мороз, мороз! Мерзлый 
пар валит от загнанных лошадей, 
из жарко дышащих морд их; сквозь 
рыхлый снег звенят об камни 
подковы, и все так толкаются, и, 
Господи, так хочется поесть, хоть бы 
кусочек какой-нибудь, и так больно 
стало вдруг пальчикам. Мимо про-
шел блюститель порядка и отвер-
нулся, чтоб не заметить мальчика.

Вот и опять улица, — ох какая 
широкая! Вот здесь так раздавят 
наверно; как они все кричат, бегут 
и едут, а свету-то, свету-то! А это 
что? Ух, какое большое стекло, а за 
стеклом комната, а в комнате де-
рево до потолка; это елка, а на елке 
сколько огней, сколько золотых 
бумажек и яблок, а кругом тут же 
куколки, маленькие лошадки; а по 
комнате бегают дети, нарядные, чи-
стенькие, смеются и играют, и едят, 
и пьют что-то. Вот эта девочка на-
чала с мальчиком танцевать, какая 
хорошенькая девочка! Вот и музыка, 
сквозь стекло слышно.

Глядит мальчик, дивится, уж 
и смеется, а у него болят уже паль-
чики и на ножках, а на руках стали 
совсем красные, уж не сгибаются 

и больно пошевелить. И вдруг 
вспомнил мальчик про то, что у него 
так болят пальчики, заплакал и по-
бежал дальше, и вот опять видит он 
сквозь другое стекло комнату, опять 
там деревья, но на столах пироги, 
всякие — миндальные, красные, 
желтые, и сидят там четыре богатые 
барыни, а кто придет, они тому дают 
пироги, а отворяется дверь поми-
нутно, входит к ним с улицы много 
господ.

Подкрался мальчик, отворил 
вдруг дверь и вошел. Ух, как на него 
закричали и замахали! Одна барыня 
подошла поскорее и сунула ему 
в руку копеечку, а сама отворила 
ему дверь на улицу. Как он испу-
гался! А копеечка тут же выкатилась 
и зазвенела по ступенькам: не мог 
он согнуть свои красные пальчики 
и придержать ее.

Выбежал мальчик и пошел поско-
рей-поскорей, а куда, сам не знает. 
Хочется ему опять заплакать, да уж 
боится, и бежит, бежит и на ручки 
дует. И тоска берет его, потому 
что стало ему вдруг так одиноко 
и жутко, и вдруг, Господи! Да что ж 
это опять такое? Стоят люди толпой 
и дивятся: на окне за стеклом три 

куклы, маленькие, разодетые в кра-
сные и зеленые платьица и совсем-
совсем как живые!

Какой-то старичок сидит и будто 
бы играет на большой скрипке, два 
других стоят тут же и играют на ма-
леньких скрипочках, и в такт качают 
головками, и друг на друга смотрят, 
и губы у них шевелятся, говорят, 
совсем говорят, — только вот из-за 
стекла не слышно.

И подумал сперва мальчик, что 
они живые, а как догадался совсем, 
что это куколки, — вдруг рассме-
ялся. Никогда он не видал таких 
куколок и не знал, что такие есть! 
И плакать-то ему хочется, но так 
смешно-смешно на куколок. Вдруг 
ему почудилось, что сзади его кто-
то схватил за халатик: большой злой 
мальчик стоял подле и вдруг треснул 
его по голове, сорвал картуз, а сам 
снизу поддал ему ножкой.

Покатился мальчик наземь, тут 
закричали, обомлел он, вскочил 
и бежать-бежать, и вдруг забежал 
сам не знает куда, в подворотню, на 
чужой двор, — и присел за дровами: 
«Тут не сыщут, да и темно». Присел 
он и скорчился, а сам отдышаться 
не может от страху и вдруг, совсем 
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вдруг, стало так ему хорошо: ручки 
и ножки вдруг перестали болеть 
и стало так тепло, так тепло, как на 
печке; вот он весь вздрогнул: ах, да 
ведь он было заснул!

Как хорошо тут заснуть: «По-
сижу здесь и пойду опять посмотреть 
на куколок, — подумал мальчик 
и усмехнулся, вспомнив про них, — 
совсем как живые!» И вдруг ему 
послышалось, что над ним запела его 
мама песенку. «Мама, я сплю, ах, как 
тут спать хорошо!»

 — Пойдем ко мне на елку, маль-
чик, — прошептал над ним вдруг 
тихий голос. Он подумал было, что 
это все его мама, но нет, не она; кто 
же это его позвал, он не видит, но 
кто-то нагнулся над ним и обнял 
его в темноте, а он протянул ему 
руку и… и вдруг, — о, какой свет! О, 
какая елка! Да и не елка это, он и не 
видал еще таких деревьев! Где это он 
теперь: все блестит, все сияет и кру-
гом все куколки, — но нет, это все 
мальчики и девочки, только такие 
светлые, все они кружатся около 

него, летают, все они целуют его, 
берут его, несут с собою, да и сам он 
летит, и видит он: смотрит его мама 
и смеется на него радостно.

 — Мама! Мама! Ах, как хорошо 
тут, мама! — кричит ей мальчик, 
и опять целуется с детьми, и хочется 
ему рассказать им поскорее про 
тех куколок за стеклом. — Кто вы, 
мальчики? Кто вы, девочки? — спра-
шивает он, смеясь и любя их.

 — Это «Христова елка», — от-
вечают они ему. У Христа всегда 
в этот день елка для маленьких 

Вы спросите, о чем я собираюсь проповедовать на Рождество в этом году? 
Вопрос решен. Я прочитаю и прокомментирую сказку… Сказку? Да, сказку 
Ганса Христиана Андерсена «Девочка со спичками». Сказку или притчу, как 
хотите это называйте. Ведь Христос иногда обращался именно к притчам. 
Предлагаю и вам прочитать ее:

«Как холодно было в этот вечер! Шел снег, и сумерки 
сгущались. А вечер был последний в году — канун Но-
вого года. В эту холодную и темную пору по улицам 
брела маленькая нищая девочка с непокрытой головой 
и босая… 

Вот девочка и брела теперь босиком, и ножки ее 
покраснели и посинели от холода. В кармане ее старень-
кого передника лежало несколько пачек серных спичек, 
и одну пачку она держала в руке. За весь этот день она 
не продала ни одной спички, и ей не подали ни гроша. 
Она брела голодная и продрогшая и так измучилась, 
бедняжка! 

Снежинки садились на ее длинные белокурые ло-
коны, красиво рассыпавшиеся по плечам, но она, право 
же, и не подозревала о том, что они красивы. Изо всех 
окон лился свет, на улице вкусно пахло жареным гу-
сем — ведь был канун Нового года. Вот о чем она думала!

Наконец девочка нашла уголок за выступом дома. 
Тут она села и съежилась, поджав под себя ножки. Но 
ей стало еще холоднее, а вернуться домой она не смела: 
ей ведь не удалось продать ни одной спички, она не вы-
ручила ни гроша, а она знала, что за это отец прибьет ее; 
к тому же, думала она, дома тоже холодно; они живут 

на чердаке, где гуляет ветер, хотя самые большие щели 
в стенах и заткнуты соломой и тряпками.

Ручонки ее совсем закоченели. Ах, как бы их согрел 
огонек маленькой спички! Если бы только она посмела 
вытащить спичку, чиркнуть ею о стену и погреть пальцы! 
Девочка робко вытянула одну спичку и… чирк! Как 
спичка вспыхнула, как ярко она загорелась! Девочка 
прикрыла ее рукой, и спичка стала гореть ровным свет-
лым пламенем, точно крохотная свечечка.

Удивительная свечка! Девочке почудилось, будто она 
сидит перед большой железной печью с блестящими мед-
ными шариками и заслонками. Как славно пылает в ней 
огонь, каким теплом от него веет! Но что это? Девочка 
протянула ноги к огню, чтобы погреть их, — и вдруг… 
пламя погасло, печка исчезла, а в руке у девочки оста-
лась обгорелая спичка.

Она чиркнула еще одной спичкой, спичка загорелась, 
засветилась, и когда ее отблеск упал на стену, стена 
стала прозрачной, как кисея. Девочка увидела перед 
собой комнату, а в ней стол, покрытый белоснежной 
скатертью и уставленный дорогим фарфором; на столе, 
распространяя чудесный аромат, стояло блюдо с жа-
реным гусем, начиненным черносливом и яблоками! 
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деточек, у которых там нет своей 
елки… И узнал он, что мальчики эти 
и девочки все были такие же, как он, 
дети, но одни замерзли еще в своих 
корзинах, в которых их подкинули 
на лестницы к дверям петербург-
ских чиновников, другие задохлись 
у чухонок, от воспитательного дома 
на прокормлении, третьи умерли 
у иссохшей груди своих матерей, во 
время самарского голода, четвертые 
задохлись в вагонах третьего класса 
от смраду, и все-то они теперь здесь, 
все они теперь как ангелы, 

все у Христа, и Он сам посреди их, 
и простирает к ним руки, и благо-
словляет их и их грешных матерей… 

А матери этих детей все стоят 
тут же, в сторонке, и плачут; каждая 
узнает своего мальчика или девочку, 
а они подлетают к ним и целуют их, 
утирают им слезы своими ручками 
и упрашивают их не плакать, потому 
что им здесь так хорошо… А внизу 
наутро дворники нашли маленький 
трупик забежавшего и замерзшего 
за дровами мальчика; разыскали 
и его маму… Та умерла еще прежде 

его; оба свиделись у Господа Бога 
в небе…»

В зале царила «мертвая» ти-
шина, люди умилились сердцем… 
Кто-то вытирал слезу, сожалея 
о мальчике из рассказа. А кто-то ду-
мал о том, что он (лично) сделает 
в Рождественские дни для подобных 
мальчиков и девочек… А некоторые, 
уже позже, рассказали мне, что эта 
история мотивировала их на мис-
сионерское служение, на служение 
среди сирот и вдов, среди бедных, 
среди многодетных… 

И всего чудеснее было то, что гусь 
вдруг спрыгнул со стола и, как был, 
с вилкой и ножом в спине, вперевалку 
заковылял по полу. Он шел прямо 
к бедной девочке, но… спичка пога-
сла, и перед бедняжкой снова встала 
непроницаемая, холодная, сырая 
стена.

Девочка зажгла еще одну 
спичку. Теперь она сидела перед 
роскошной рождественской елкой. 
Эта елка была гораздо выше и наряднее 
той, которую девочка увидела в сочель-
ник, подойдя к дому одного богатого купца 
и заглянув в окно. Тысячи свечей горели на ее зеленых 
ветках, а разноцветные картинки, какими украшают 
витрины магазинов, смотрели на девочку. Малютка про-
тянула к ним руки, но… спичка погасла. Огоньки стали 
уходить все выше и выше и вскоре превратились в ясные 
звездочки. Одна из них покатилась по небу, оставив за 
собой длинный огненный след.

«Кто-то умер», — подумала девочка, потому что ее 
недавно умершая старая бабушка, которая одна во всем 
мире любила ее, не раз говорила ей: «Когда падет звез-
дочка, чья-то душа отлетает к Богу».

Девочка снова чиркнула о стену спичкой и, когда 
все вокруг осветилось, увидела в этом сиянии свою ста-
ренькую бабушку, такую тихую и просветленную, такую 
добрую и ласковую.

— Бабушка, — воскликнула девочка, — возьми, 
возьми меня к себе! Я знаю, что ты уйдешь, когда пога-
снет спичка, исчезнешь, как теплая печка, как вкусный 

жареный гусь и чудесная большая 
елка!

И она торопливо чиркнула всеми 
спичками, оставшимися в пачке, — 
вот как ей хотелось удержать 
бабушку! И спички вспыхнули так 
ослепительно, что стало светлее, чем 

днем. Бабушка при жизни никогда не 
была такой красивой, такой величавой. 
Она взяла девочку на руки, и, озаренные 

светом и радостью, обе они вознеслись 
высоко-высоко — туда, где нет ни голода, ни холода, 

ни страха, — они вознеслись к Богу.

Морозным утром за выступом дома нашли девочку: 
на щечках ее играл румянец, на губах — улыбка, но 

она была мертва; она замерзла в последний вечер ста-
рого года. Новогоднее солнце осветило мертвое тельце 
девочки со спичками; она сожгла почти целую пачку.

— Девочка хотела погреться, — говорили люди. 
И никто не знал, какие чудеса она видела, среди какой 
красоты они вместе с бабушкой встретили Новогоднее 
Счастье».

В следующем году, если продлится жизнь, я пред-
ложу вам другую историю из классики литературы, 
которая пронизана духом Евангелия и Рождествен-
ского смысла…
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Удивительно, как быстро летит время и изменяется 
наша жизнь.  Этот год подходит к концу, 
и, возможно, кто-то из вас, оглянувшись назад, 
вспомнит многое, что произошло за это время. 
Все наши трудности, проблемы, беспокойства 
прошли, но остались в памяти; для нас это уже 
прошлое, которое никогда не повторится. Наши 
планы, перспективы и возможности, которые не 
удалось осуществить, быть может, исполнятся 
в будущем году. 

Перемены в современной жизни 
действительно происходят очень 
быстро, и нестабильность нашей 
жизни вызывает тревогу и опа-
сение за будущее. Если мы будем 
заострять внимание на этой мысли, 
то будущее будет казаться нам 
ненадежным, непрочным и небез-
опасным. Поэтому я советую всем, 
вспоминающим события уходя-
щего года, не думать много о своих 
взлетах и падениях, триумфах 
и поражениях. Думайте о том, как 
Господь весь этот год был вашим 
самым верным, надежным и пре-
данным Отцом Небесным. «По ми-
лости Господа мы не исчезли, ибо 
милосердие Его не истощилось: оно 
обновляется каждое утро. Велика 
верность Твоя! Господь часть — 
моя, — говорит душа моя. — Итак, 

буду надеяться на Него» (Плач 
3:22-24).

Божья неизменная при-
рода — это одно из Его 
качеств, которое больше 
всего успокаивает, поддер-
живает и обнадеживает 
нас, особенно в нашей 
сегодняшней непредска-
зуемой жизни. Господь — 
единственный источник 
нашей безопасности, 
стабильности и надежды. 
Все остальные источники, 

в конце концов, иссякают 
или разочаровывают нас. Мы 

можем и должны полностью 
полагаться на Бога, потому что 

Он всегда останется верным нам 
и никогда не откажется от выпол-
нения Своих планов и целей. «Не 
осталось неисполнившимся ни 
одно из всех добрых слов, которые 

П
 Г
Перевела с англ. Людмила Успленьева.
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Господь говорил дому Израилеву; 
все сбылось» (Нав. 21:45).

В Послании к евреям Павел 
писал: «Иисус Христос вчера, 
и сегодня, и вовек Тот же» (13:8). 
Наш Спаситель всегда будет 
верным, надежным и неизмен-
ным, независимо ни от каких 
обстоятельств и изменений, воз-
никающих в нашей жизни. Время 
не имеет власти над Ним, и наши 
проблемы никогда не поколеблют 
и не смутят нашего Господа. Наш 
Небесный Отец держит под Своим 
контролем все, что происходило 
в прошлом, что происходит сейчас 
и будет когда-нибудь происходить 
на земле. Если у вас проблемы 
и вы испытываете трудности, до-
верьтесь полностью Богу, потому 
что это самый надежный путь для 
вас обрести в своем сердце мир 
и уверенность в будущем. Помните 
о верности и любви Господа к вам 
и к тем людям, которые служили 
Ему на протяжении всей истории 
человечества.

Апостол Павел писал: 
«А все, что писано было 
прежде, написано нам 
в наставление, чтобы мы 
терпением и утешением 
из Писаний сохраняли 
надежду» (Рим. 15:4). 
Через Слово Божье мы 

узнаем, что Бог постоянно 
и неизменно проявляет 
власть и мудрость, всегда 
действуя нам на благо. Нам 
нужно обрести уверенность 
в том, что Он ведет нас по 
правильному пути, как вел 
к победе Авраама, Моисея, 

Давида и Павла. 

Независимо от того, в каком 
столетии, культуре, религии, 
политическом строе или экономи-
ческой ситуации вы находитесь, 
характер Господа и Его Слово 

вовек будут неизменны. Поэтому, 
если вы во времена больших пе-
ремен и неопределенности хотите 
иметь уверенность в будущем, вам 
нужно принять в сердце вечные 
и неизменные истины Божьи, 
и это не только приблизит вас 
к Господу, но и укрепит ваши силы 
и поможет выдержать жизненные 
штормы. Иисус Христос сказал: 
«Итак, всякого, кто слушает слова 
Мои эти и исполняет их, уподоблю 
человеку благоразумному, кото-
рый построил дом свой на камне: 
и пошел дождь, и разлились реки, 
и подули ветры, и устремились 
на дом тот, и он не упал, потому 
что был основан на камне» (Мф. 
7:24-25). Во всех наших жизненных 
обстоятельствах: и в радостях, и в 
горе — Господь ведет по жизни 
нас, христиан, верующих в Него, 
помогая преодолевать трудности 
и радуясь нашему благополучию 
и успехам. Когда мы покоряемся 
Господу, доверяем Ему, слушаем 
Его Слово и исполняем его, мы 
создаем непоколебимый, прочный 
и надежный фундамент, чтобы 
устоять в любых испытаниях.

Нам также необходимо на-
учиться слушать голос Бога, когда 
Он говорит с нами. Очень часто 
в наших молитвах мы просим о нуж-
дах и больше говорим, чем слу-
шаем Бога, Который отвечает нам 
и открывает Свои планы на наше 
будущее. Неудивительно, что нас 
охватывают паника и страх, когда 
наступают трудные времена и неу-
веренность в будущем. Когда мы не 
получаем указаний от Господа, то, 
естественно, не знаем, как посту-
пить и что делать. Нам необходимо 
установить близкие отношения 
с Богом и научиться беседовать 
с Ним, слушать и понимать, что Он 
нам говорит. Господь знает, какой 
путь для нас наилучший, и, когда 
наши глаза устремлены на Него 
и мы поступаем по Его воле, ничто 
не помешает нам идти по пути, 
указанному Господом, и получать 
Его благословения. «Надейся на 
Господа всем сердцем твоим и не 

полагайся на разум твой. Во всех 
путях своих познавай Его, и Он на-
правит стези твои» (Притч. 3:5-6). 
Если мы хотим жить победоносной 
христианской жизнью в Господе, 
нам необходимо полностью дове-
риться Богу и надеяться только на 
Него — и тогда Он победоносно 
проведет нас через все испытания, 
благословит и даст нам мужество, 
откроет Свое видение нашей 
жизни и поможет выполнить дела, 
которые Он предназначил нам со-
вершить на земле. 

«Ибо мы — Его творение, 
созданы во Христе Иисусе 
на добрые дела, которые 
Бог предназначил нам 
исполнять» (Еф. 2:10).

Вспоминая о прошедших днях 
уходящего года, давайте задума-
емся о том, как наш Небесный Отец 
вел и направлял нас весь этот год. 
Вместо того чтобы думать о своих 
проблемах и пытаться решить их, 
полагаясь на свои силы, вспом-
ним, что Господь всегда думает 
о нас и помогает нам и никогда не 
забудет и не оставит Своих детей. 
Поблагодарим Господа за то, что 
лучшие дни нашей жизни с Ним 
еще впереди! 

Чарльз 
Стэнли,

пастор, 
США
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«…родит же Сына, и наречешь Ему имя 
Иисус, ибо Он спасет людей Своих от 
грехов их» (Мф. 1:21).

Каждая страна имеет свои праздники, 
свою память, события печальные 
и радостные, но есть один праздник, 
который равно касается каждого 
народа, государства, каждого человека. 
Это — Рождество Христово. Где-то этот 
праздник сознательно игнорируется, 
где-то к нему относятся как к мифу 
или сказке, а где-то — как к одному из 
наиболее важных событий. 

Рождество Христово возвещено ангелом, который 
сказал: «Не бойтесь. Я возвещаю вам великую ра-
дость, которая будет всем людям: ибо ныне родился 
вам в городе Давидовом Спаситель, Который есть 
Христос Господь» ( Лк. 2:10-11). 

Рождество имеет самую тесную связь с каждым 
человеком, пришедшим в этот мир. Господь говорит, 
что все люди сбились с прямого пути послушания Ему 
и заблудились, идя за грехом. Приняв грех, живя без-
законно, мы — грешники в глазах любящего Бога. Все 
грешники погибают, поэтому нуждаются в спасении 
и Спасителе! В чем беда грешников? 

«Все мы блуждали как овцы, совратились каждый 
на свою дорогу; и Господь возложил на Него грехи 
всех нас» (Ис. 53:6). 

Пророк Исаия говорит о том, что каждый совра-
тился на свою дорогу. Это совращение осквернило 
нас, и мы стали грешниками, погибающими на греш-
ных путях. Имя наше стало «заблудшие грешники». 
Своя дорога, свой путь, свои интересы, уводящие 
с прямых Божьих путей. Каждому нужен Спаситель! 

Рождество — это спасение каждому пришедшему 
в этот мир! Христос говорит: «Я путь…» 

Грешники — это потерянные люди. В притче 
о блудном сыне говорится обо всех заблудших 
и потерявшихся. Сколько людей не оценили счастья 
пребывания в доме Небесного Отца, оставили Его, 
заблудились и потерялись… Они и в толпе не знают, 
куда идут, чего хотят. Им необходимо «прийти 
в себя», признать себя потерянными грешниками, 
нуждающимися в Пасторе и Защитнике. Спаситель 
нужен потерянным! В радости отец говорит: «Мой 
сын пропадал и нашелся». 

Грешники — это самые одинокие люди. «Придите 
ко Мне, все измученные и обремененные, и Я успокою 
вас» (Мф. 11:28). Шумные компании, веселые пирушки 
со временем обнаруживают запятнанную совесть 

Рождество Рождество 
      — праздник — праздник 
надежды для надежды для 
грешников грешников 
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и мучительные мысли о «расплате». Сколько людей 
не имеют покоя, сна, мира, бегут, хотя за ними никто 
не гонится, боятся остаться наедине. Они знают — им 
нужен Спаситель, нужно спасение. Где Он? 

Грешники — это самые обеспокоенные люди, 
т.е. не имеющие никогда и нигде покоя. Угрызение 
совести, отсутствие мира в сердце часто толкает 
таковых людей на безрассудные решения — уйти 
из жизни. Решает ли это проблему? Нет. Один из 
христианских писателей написал книгу о людях, 
преждевременно и самовольно ушедших из жизни, 
и назвал ее «Прыжок в ад». Крайне необходим таким 
людям Спаситель. Кто спасет их от грехов их? «…ибо 
ныне родился вам Спаситель, Который есть Христос 
Господь» (Лк. 2:11). 

Грешники — это побежденные люди, рабы греха. 
Написано: «…ибо кто кем побежден, тот тому и раб». 
Грех, победив и осквернив человека, сделал его 
своим рабом. Бедная жизнь, рабское существование 
и страшное ожидание расплаты. Рабы есть явные 
и тайные. Придет время — и все тайное станет явным. 

Грешники — это уже осужденные люди. «Ибо 
возмездие за грех — смерть, а дар Божий — жизнь 
вечная во Христе Иисусе, Господе нашем» (Рим. 
6:23). Сколько живет людей, будучи уже осуждены 
законом той или иной страны?! Убийцы, военные пре-
ступники, террористы, преступники и так далее. Они 
просто не пойманы, но уже осуждены. 

Люди земли, ушедшие от Бога, — грешники. Они 
уже законом Бога осуждены. Они живут в ожидании 
суда. Разве это жизнь? Им нужно спасение, им нужен 
Спаситель! «Ибо ныне родился вам Спаситель, Кото-
рый есть Христос Господь» (Лк. 2:11). 

Что делать с грехами? Господь из любви к народу 
Своему дал величайшую милость, позволив согре-
шившим приходить в храм с жертвою животных для 
очищения от своих грехов. И согрешивший возлагал 
руки на животное, веря, что теперь грехи его «пе-
решли на жертву». Но читаем: «…ибо невозможно, 
чтобы кровь тельцов и козлов уничтожала грехи» 
(Евр. 10:4). Оказывается, грехи таким образом не 
уничтожались. Что делать с ними?

Пришел Спаситель! «…Он взял на Себя наши 
немощи… Он изъязвлен был за грехи наши и мучим 
за беззакония наши; наказание мира нашего было на 
Нем, и ранами Его мы исцелились» (Ис. 53:4-5). 

Перед
Рождеством

В Новый год, перед Рождеством
Так мне хочется верить в чудо,
Верить в сказку, что придет в дом
И прогонит печаль оттуда.

Теперь знаю: не Дед Мороз
Раздает дорогие подарки,
А Сын Божий, Иисус Христос,
И подарки Его так сладки.

Не конфеты и не шоколад,
А жизнь вечная под небесами.
Подарить ее каждому рад,
Кто идет за Его Словами.

В Новый год, перед Рождеством
И в твой дом постучится чудо –
Познакомься с Иисусом Христом
И узнай в Нем Бога и Друга! 

Тихонова Марина

Борис
Шива,

Пресвитер, США
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Город Назарет лежит в нагорной долине на юго-
востоке от Капернаума и примерно в 90 километрах от 
Иерусалима. По разным подсчетам там живут сейчас 
от 50 до 70 тысяч человек: христиане, мусульмане, иу-
деи. Но две тысячи лет назад назвать Назарет городом 
можно было с большой натяжкой, хоть в Евангелиях он 
и назван городом. Сравнивая Назарет с современными 
мегаполисами, его нельзя даже назвать деревенькой, 
поскольку в этом городе в то время проживало всего-
навсего около 35 иудейских семей. Жители Назарета 
были бедны и пользовались нехорошей славой. Недаром 
позже Нафанаил на высказывание Филиппа о Христе 
из Назарета, «о Котором писали Моисей в законе 
и пророки», отвечает: «Из Назарета может ли быть 
что-то доброе?». И вот в таком крошечном, пользу-
ющемся дурной славой, городке проживает девочка-
подросток. Какого возраста она была — точно сказать 
невозможно, но по обычаю Израиля девочка, достигшая 
12 лет, считалась готовой к вступлению в брак. Так что 
можно предположить, что этой девочке было от 12 до 
16 лет, поскольку она уже была обручена с плотником 
Иосифом. Девочку звали Мария. Обе семьи — и Марии, 
и Иосифа — были бедны, у них не было денег, чтобы 
сыграть большую, по нашим понятиям, свадьбу, так что 
вполне вероятно, в будущем случился бы только обряд 

принятия Иосифом своей жены. О том, что они жили 
в бедности, можно узнать из второй главы Евангелия 
от Луки, где написано, что, придя в храм, они принесли 
в жертву двух голубей. Голубей приносили в жертву 
очень бедные люди, у которых не было денег на покупку 
ягненка, что было предписано законом.

И вот такой очень молоденькой бедной девушке яв-
ляется ангел Гавриил и говорит: «Радуйся, благодатная! 
Господь с тобой; благословенна ты между женами… 
и вот, зачнешь во чреве, и родишь Сына, и наречешь Ему 
имя Иисус».

Как-то я услышала такой вопрос: «А если бы сегодня 
появилась вот такая девушка и призналась, что она бе-
ременна от Духа Святого? Как должны отреагировать 
родители, родные?» Для того чтобы ответить на этот 
вопрос, нужно внимательно читать Слово Божье и огля-
деться вокруг себя. Оглядеться вокруг, чтобы увидеть 
девочек примерно такого возраста, какой была Мария 
тогда. Приглядитесь к своим дочерям, племянницам, 
просто молодым девушкам в церкви, в школах, на ули-
цах. Доверили бы вы своего новорожденного ребенка 
такой девушке, чтобы она растила его и воспитывала? 
А Бог выбрал Марию, чтобы доверить ей Своего Сына, 
чтобы доверить ей Самого Себя.

Можно себе только представить состояние незамуж-
ней еврейской девушки, когда она услышала сказанное 
ангелом. В древнем Израиле в школах учились только 
мальчики. Для девочек из богатых семей нанимали 
учителей. Девочки из бедных семей учиться не могли, 
и вполне вероятно, что Мария была безграмотной, но, 
тем не менее, она достаточно хорошо знала Писание, 
знала признаки рождения Еммануила. Сидя в малень-
кой синагоге на женской половине, девочка, с грязными 
босыми ногами, в ветхом и невзрачном платье, всей 
душой впитывала в себя слова Ветхого Завета, читае-
мые священником. Позже, встретившись с Елизаветой, 
Мария произносит так называемый «Магнификат» 
Марии, величающую песню, которая пересыпана, как 
сверкающими алмазами, высказываниями из Псалмов 

Девушка,
родившая 
Иисуса
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царя Давида, из проророческих книг. Так что, слушая 
в детстве священника, Мария, может быть, с трепетом 
и мечтала, что Бог изберет именно ее, а может быть, она 
даже думать боялась, что будет той самой девой, о кото-
рой писал пророк. Кто она, по сравнению со знатными 
и богатыми девушками? 

Но знала Мария и закон, и знала она, что едва обна-
ружится беременность, ее побьют камнями до смерти, 
как женщину, имеющую интимные отношения до заму-
жества. Побьют камнями прилюдно, чтобы остальные 
женщины селения видели и боялись. Если даже Иосиф 
женится на ней до того, как о беременности станет из-
вестно всем, то муж ее, узнав, что она не девственница, 
сам может отдать ее старейшинам, и над нею свершится 
тот же самый суд. По нашим человеческим понятиям, 
положение Марии на тот момент было 
трудным и довольно неоднозначным. Но 
читая историю о Рож дестве, мы понимаем, 
что недаром Бог выбрал Марию для такой 
важной роли в истории человечества.

Услышав слова, сказанные ангелом Гав-
риилом, Мария не испугалась возможного 
позора и смерти, она не засомневалась, 
как и Захария, муж ее родственницы, не-
сколькими месяцами раньше. Она покорно 
приняла волю Бога и лишь задала вполне 
уместный вопрос: «Как будет это, когда 
я мужа не знаю?» То есть, как может это 
случиться, если я не замужем? Как я могу 
забеременеть без мужчины? «Для Господа 
все возможно», — отвечает ангел. Получив 
ответ на свой вопрос, Мария произносит 
слова, которые должен произносить каж-
дый верующий в Господа Бога: «Вот раба 
Господня, да будет мне по слову Твоему». 
Я — слуга Твой, Господи, что Ты мне на-
значил, даже не совсем понятное и прият-
ное на первый взгляд, пусть так и будет, и я все приму!

Возвращаюсь к вопросу, почему в нашем мире мы 
не можем и не должны верить тому, что какая-нибудь 
девушка объявит, что она беремена от Духа Святого. 
Такой вопрос даже смешон. Но, тем не менее, я слышала 
его, и мне очень жаль, что современные христиане даже 
допускают мысль о такой возможности. Но чтобы не 
предаваться эмоциям, вернемся к Библии. Ведь если 
мы — христиане, то мы верим в то, что там написано. 
Пророчества о рождении Христа были обещаны за 
сотни лет до самого Рождества. И все они исполнились. 
Мы читаем о том, что Христос будет из рода Давида, 
что родится от женщины, что родится в Вифлееме, что 
Его назовут Эммануил, что Ему поклонятся великие 
люди и т.д. Эти пророчества уже исполнились, никакая 
современная женщина не может похвастаться тем, что 
пророчества о Мессии могут быть применены к ее ре-
бенку. И наконец, самое главное, поскольку мы говорим 

о Марии, это — ее девственность. Пророк Исаия гово-
рил: «Итак, Сам Господь даст вам знамение: се Дева во 
чреве примет и родит Сына…» И Матфей, и Лука утвер-
ждают, что Мария была девственницей, и это отличи-
тельный знак девушки, носившей в себе Божьего Сына. 
Какая из современных девушек может о себе сказать то 
же самое? Ни один здравомыслящий человек не пове-
рит, что беременная девушка девственна. Сама девушка, 
утверждающая, что она не ложилась с мужчиной, или 
лжет, или действительно этого не знает, поскольку 
в момент зачатия была в состоянии наркотического или 
алкогольного опьянения.

Мария была простой девушкой, смертной, как все 
прочие. Не ее вина, что, не довольствуясь одной лишь 
жертвой Иисуса, люди возвели ее в святые, поставили на 

один уровень с Богом, молясь и поклоня-
ясь ей. Но Мария не была безгрешной, как 
о ней некоторые говорят. Она была греш-
ницей, как и все мы; она нуждалась в спа-
сении. «И возрадовался дух мой о Боге, 
Спасителе моем…» (Лук. 1:47). Мария, 
собираясь стать матерью Спасителя всего 
человечества, тем не менее, признавала Его 
своим личным Спасителем. Эта женщина 
является не дарительницей благодати 
и вечной жизни, а получателем.

Девушка Мария — родившая грешному 
миру Сына, который отдал Себя в жертву 
за грехи каждого человека, пошел на 
крест и умер. Девушка Мария — ставшая 
матерью нашего Спасителя и оказавшаяся 
свидетельницей Его тяжелой и страшной 
смерти. Она была таким же человеком, как 
и все мы, со своими страхами, печалями, 
радостями, ошибками и грехами. Но, 
несмотря на внешне кажущуюся невзрач-
ность и неприметность, она не побоялась 

пойти по немыслимо тяжелому пути, приняв волю и од-
новременно милость Всевышнего. 

Со дня событий Рождества прошло чуть более двух 
тысяч лет. Марии давно уже нет среди живущих на 
земле. Но для христиан она остается ярким примером 
веры и упования на Бога. Будем же просить у Господа, 
чтобы на любом месте, где мы бы ни жили, какой бы сум-
мой на банковском счету не обладали, чтобы наша вера 
питалась Словом Божьим. И чтобы предназначенное 
нам Создателем мы принимали с молитвой и смирением. 
Чтобы с чистым сердцем мы могли произнести, как 
когда-то произнесла Мария: «Вот раба Господня, да 
будет мне по слову 
Твоему».  

Мария была таким 
же человеком, как 
и все мы, со своими 
страхами, печалями, 
радостями, ошиб-
ками и грехами. 
Но, несмотря на 

внешне кажущуюся 
невзрачность и 
неприметность, 
она не побоялась 

пойти по немыслимо 
тяжелому пути, 

приняв волю и од-
новременно милость 

Всевышнего.

Наталья 
Гурмеза,

писательница, США
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Вразумляя святых, апостол Павел пишет, 
что близок всему конец, и потому будьте 
благоразумны. Благоразумие верующих 
выражается и проявляется в определенных 
действиях. Одно из этих действий — это служение 
друг другу тем даром, какой кто получил.

Служить — значит делать что-нибудь для 
кого-нибудь. Притом имеется в виду в поло-
жительном смысле. Служение может быть до-
бровольным и может быть по принуж дению. 
Наше служение должно быть добровольным, 
доброхотным и с любовью. Христос пришел 
в этот мир не для того, чтобы Ему служили, но 
чтобы послужить (Мк. 10:45). Он отдал душу 
свою для искупления многих, и сделал это 
добровольно. «Тогда Я сказал: «Вот иду, — 
в свитке книжном написано обо Мне, — ис-
полнить волю Твою, Боже»» (Евр. 10:7). Го-
сподь сделал это, будучи движим любовью 
к человеку: «Ибо так возлюбил Бог мир, что 
отдал Сына Своего единородного, дабы вся-
кий, верующий в Него, не погиб, но имел 
жизнь вечную» (Ин. 3:16). О верующих в цер-
квах Македонских апостол Павел пишет: «Ибо 
они доброохотны по силам и сверх сил… они 
отдали самих себя, во-первых, Господу, по-
том и нам, по воле Божией» (2 Кор. 8:3, 5). 
Наше всякое служение, в том числе и друг 
другу, должно быть от души, как для Госпо-
да, а не для людей (Кол. 3:23).

Эти стандарты Божественной любви воз-
мущают нашу плотскую человеческую приро-
ду, они просто шокируют человеческий раз-
ум. Они обнажают истинные мотивы нашего 
служения Богу и друг другу. Господь говорит 
в Нагорной проповеди: «Что особенного де-
лаете вы, если любите любящих вас? Это же 
самое делают мытари. Это делают грешники». 
Другими словами такое служение вас не от-
личает от грешников. Кому понравится такое 
слово. Оно, конечно же, приведет в возмуще-
ние греховную плотскую натуру. 

Итак, служите друг другу. Христиане — 
это единая семья. Все верующие составляют 
единое тело, живой организм. Этот организм 
соединен взаимно скрепляющими связя-
ми. Об этом пишет Павел в Послании к ефе-
сянам: «…из Которого все тело составляемое 
и соединяемые посредством всяких взаимно 
скрепляющих связей, при действии в свою 
меру каждого члена, получает приращение 
для созидания самого себя в любви» (4:16). 
Обратите внимание, что скрепляющие связи 
не односторонние, а взаимные. В Послании 
к римлянам Павел пишет, что мы — члены 
один для другого в теле Христа (12:5). Взаим-
но скрепляющие связи. Пребывание каждо-
го члена в Церкви, жизнь и служение долж-
ны содействовать скреплению тела, Церкви, 
содействовать единству, а не разделению. 
В этом живом организме, каждый член дей-
ствующий. Каждый действует в свою меру, 
в меру своих способностей. В зависимости от 
полученных талантов и даров. Но все члены 
действуют для созидания всего организма, 
не каждый для себя и для своей пользы, но 
для пользы другого.

Церковь сильна там, где действует за-
кон служения друг другу. Церковь здорова 
там, где служат друг другу и заботятся друг 
о друге. Церковь является светом и солью, где 
в служении друг другу святые строят свои от-
ношения. Церковь жизнеспособна только 
тогда, когда члены церкви, служат друг дру-
гу. Хороший пример — двигатель. В нем есть 
сложные детали и совсем простые болтики. И, 
конечно же, компьютер в автомобиле намного 
сложнее и важнее болтика, держащего коле-
со. Но иногда выходит из строя совершенно 

простой болтик, и весь двигатель замира-
ет, останавливается. И если болт перестанет 
держать колесо, то отвалившееся колесо во 
время движения, приведет к крушению все-
го автомобиля. Служите друг другу, ибо сам 
Господь поставил нас в зависимость друг от 
друга, чтобы мы служили друг другу. 

В царстве этого мира все совершенно 
иначе. Здесь царствует эгоизм и себялюбие. 
В мире каждый ищет, чтобы кто-то служил 
ему. В этом мире бедные служат богатым. 
Слабые служат сильным, не имеющие власти 
служат власть имеющим. Но Царство Б ожье 
не от этого мира, и в нем — иные законы. 
В Царстве Господа и Христа действуют за-
коны взаимной любви, взаимной поддержки 
и взаимной помощи. 

Итак, служите друг другу. Что же это зна-
чит на практике?

Первое. Церковь Христова — как букет 
полевых цветов. Все отличаются друг от друга 
внешне, а также и по внутреннему состоянию. 
В Церкви Христовой, как в теле человека, есть 
разные члены. Есть сильные члены и слабые. 
По законам Царства Божьего о слабых членах 
должно быть большее попечение. Бог так со-
размерил тело, внушив о менее совершенных 
членах тела большее попечение (1 Кор. 12:24). 

Апостол Павел, вразумляя верующих, 
пишет в Послании к римлянам: «Мы, силь-
ные, должны сносить немощи бессильных 
и не себе угождать. Каждый из нас дол-
жен угождать ближнему во благо, к нази-
данию» (15:1-2). О, какой благословенный 
закон! Сильные и слабые служат друг дру-
гу. Сильные служат слабым, и слабые слу-
жат сильным. Сильные не унижают слабых, 
не насмехаются над слабыми, не укоряют 
слабых, не судят слабых, а служат им. Слу-
жат для того, чтобы хромающие не соврати-
лись, а лучше исправились. В то же самое 
время более слабые не завидуют сильным, 
но служат им, поддерживая их руки. Таких 
помощников было немало у Павла. Когда-то 
в древности Аарон и Ор поддерживали руки 

С  
«Служите друг другу — каждый тем даром, какой получил, как добрые
домостроители многоразличной благодати Божией» (1 Петр. 4:10).
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Моисея, сильного вождя народа Израиль-
ского, и их совместное служение принесло 
победу. «Служите друг другу», — учит нас 
Слово Божье. Иисус однажды подозвал уче-
ников и сказал: «Вы знаете, что князья на-
родов господствуют над ними и вельможи 
властвуют ими; но между вами да не будет 
так: а кто хочет между вами быть большим, 
да будет вам слугою; и кто хочет между 
вами быть первым, да будет вам рабом» (Мф.  
20:25-27). Ибо в Его Царстве все члены слу-
жат друг другу.

Второе. В Церкви Христовой находятся 
мудрые и простые. По словам Павла, про-
стых намного больше: «Посмотрите, братия, 
кто вы, призванные: не много из вас мудрых 
по плоти, не много сильных, не много благо-
родных. Но Бог избрал немудрое мира, что-
бы посрамить мудрых… и незнатное мира, 
и уничиженное, и ничего не значущее из-
брал Бог, чтобы упразднить значащее, — 
для того, чтобы никакая плоть не хвалилась 
пред Богом» (1 Кор. 1:26-29). Вот из этого ни-
чего не значащего для мира Бог сотворил 
царственное Священство. Бог из праха со-
здал себе венец творения — человека, Он 
же из ничтожного и погибшего творит весь-
ма значащее и святое. В этом действитель-
но посрамление человеческой мудрости. 
Это посрамление еще заключается в том, что 
мудрые и простые в семье Божьей служат 
друг другу. В Коринфе появились мудрецы, 
которые стали унижать простых и неученых. 
В своих унижениях они не обошли и Пав-
ла. Да, человеческая мудрость претендует 
на то, чтобы ей служили. Ее возвышали, ее 
восхваляли и пред ней преклонялись. Бо-
жья мудрость сама служит другим, вклю-
чая немудрых и простых. Сердце мудрого — 
в доме плача, и там служит (Екк. 7:4). Божья 
мудрость умеет подпоясываться полотен-
цем и омывать ноги другим (Ин. 13). Божья 

мудрость никогда не гордится и не возвы-
шается над другими, но принимает образ 
раба и служит другим. 

Далее. В семье Христовой, в Церкви, 
есть бедные и богатые. Они также призы-
ваются Господом служить друг другу. Нет, 
не бедные богатым прислуживают, а все 
они служат друг другу. Какая противопо-
ложность миру, где одни богатеют, а другие 
нищают. Холодный желтый металл, день-
ги убивают в сердце человека самое пре-
красное — любовь и сострадание. Серебро 
и золото, привязывая сердца людей к себе, 
делает их такими же холодными и бесчув-
ственными. Все зло и преступления в мире, 
так или иначе, связаны с деньгами. Разве не 
безумие, когда какой-то олигарх покупает 
одного футболиста за десятки миллионов 
долларов, в то время как десятки и сотни 
миллионов людей умирают от голода и хо-
лода. В это же самое время где-то рядом че-
ловеческую жизнь могут оценить в 99 цен-
тов, если их не будет хватать на банку пива. 
Золото и серебро имеет такую силу, что раз-
рушают не только дружбу, но и родственные 
узы, делают злейшими и непримиримыми 
врагами самых близких когда-то людей. Во-
истину исполняются слова, сказанные Пав-
лом Тимофею: «Корень всех зол — сребро-
любие»  (1 Тим. 6:10). Это законы царства 
этого мира проходящего. Люди воспевают 
и прославляют силу капитала. Капитал се-
годня диктует условия жизни и строит от-
ношения между людьми. Капитал сегодня 
пишет и составляет законы, контролирует 
отношения между государствами. Дьяволу 
удалось в своем царстве превыше всего по-
ставить золото и серебро, и через это совер-
шать свое главное злодеяние — уничтоже-
ние души человека. 

Господь предлагает Свое Царство, 
в котором иной закон. Это Царство, где 

господствуют не золото и серебро и не бога-
тый, но все служат друг другу взаимной лю-
бовью. Служат своим именем, своими талан-
тами и дарами. Именно вот эти связи стано-
вятся взаимно скрепляющими, а не зависи-
мость от силы, от власти, от богатства. Заме-
чательный пример тому — Закхей. До опре-
деленного времени он был представителем 
царства этого мира. Он обманывал и хитрил. 
Он, попросту говоря, грабил других, нажи-
вая себе состояние на слезах и горе других. 
Но когда свет Небесного Царства озарил его 
сердце, когда он поменял свое «гражданст-
во» и стал членом Божьей семьи и Божьего 
Царства, он с радостью воспринял законы 
этого Царства и воскликнул: «Половину име-
ния моего я отдам нищим и, если кого чем 
обидел, воздам вчетверо» (Лук. 19:8). Уве-
рен, что великая радость была для нищих, 
получивших от Закхея нечто, но несравненно 
больше радовался сам Закхей. Ибо так ска-
зал Господин этого неземного, благословен-
ного Небесного Царства: «Блаженнее давать, 
нежели принимать». Полюбим же этот закон 
Божьего Царства. Ибо если мы будем испол-
нять этот закон, то Царство Божье будет про-
цветать, и благословение Господне обогатит 
нас в преизбытке. «…испытайте Меня, — 
говорит Господь Саваоф, — не открою ли 
Я для вас отверстий небесных и не изолью 
ли на вас благословения до избытка» (Мал. 
3:10). Но если мы не исполняем этот закон, 
то, возможно, мы чужие в этом Царстве, и не 
радостно оно для нас, и не желанно. 

Будем же служить друг другу, начиная со 
своей собственной семье: жена мужу, а муж 
жене; дети родителям, и родители детям. Бу-
дем служить друг другу в церкви, сильные 
и слабые, мудрые и простые, богатые и бед-
ные, СЛУЖИТЬ ДРУГ ДРУГУ! Мы поем один 
гимн, где есть слова: «Я люблю Христа и знаю, 
любит Он давно меня!» Пусть же наша любовь 
к Христу и знание Его любви, превосходящей 
наше разумение, будут не только в словах 
гимна, но и в повседневной жизни, выра-
жающейся В СЛУЖЕНИИ ГОСПОДУ И ДРУГ 
ДРУГУ! 

Александр 
Сипко,

пастор, США
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На ежегодную встречу были приглашены руководи-
тели миссионерских отделов, миссий и благотворитель-
ных организаций. К сожалению, не все из них смогли при-
ехать, но это не помешало осуществить намеченную по-
вестку рабочего дня миссионерского форума. А она была 
очень насыщенной: поднимались вопросы о важности 
миссионерского служения за рубежом и внутри страны, 
о Божьем призвании на труд и личных качествах миссио-
нера, о стратегии совместного служения христианских 
комитетов Северной Америки и Канады; подводился ана-
лиз работы прошедшего года, и намечались проекты для 
наступающего. В зале присутствовало немногим больше 
тридцати человек, но обстановка была по-рабочему 
оживленной. Да и как иначе, ведь всех присутствующих 
связывала единая прекрасная цель: выполнить поручение 
Христа — нести весть спасения погибающим во тьме греха 
людям. 

А теперь хочется поскорее перейти от официального 
тона на привычную для меня повествовательную волну. 
Мне посчастливилось присутствовать на форуме как хри-
стианскому корреспонденту. Признаюсь, было очень ин-
тересно смотреть на наших братьев со стороны. Невольно 

думалось, какие они разные, но как чудесно Господь, 
используя индивидуальность каждого из них, созидает 
прекрасную, непобедимую злом, вселенскую Церковь. 

Форум открыл председатель миссионерского Альянса, 
Михаил Андреевич Савин. После слов приветствия он 
передал слово пастору Брянской церкви, Павлу Львутину. 
Брат Павел не только призвал нас к молитве, но и настроил 
на нужную рабочую волну. А после молитвы вдохновенно 
пропели прекрасные христианские песни: «Я иду земными 
битвами» и «Ангелы в небе Господа славят». Я всегда 
удивляюсь, как много значит славословие нашего Господа 
в пении. Сердце сразу словно соединяется с небом, хо-
чется отдать всю жизнь без остатка на служение Христу. 
Наверное, тоже самое чувствовали и все члены форума. 

После приветствия представителей союзов миссио-
нерских отделов (Северо-западного, Тихоокеанского, 
Восточного, Центрального региона Америки) в руки снова 
взял микрофон Михаил Андреевич Савин. Для меня это 
особо близкий и дорогой человек. Когда-то, уже много 
лет назад, он в горячей пасторской молитве благословлял 
моих маленьких дочерей. Рядом с ним мне всегда легко 
и просто, а теперь сердце привычно ожидало важного, и в 

Великое поручение Христа
«Но все это делаю для Евангелия, чтобы быть соучастником его». Эти слова 
апостола Павла стали девизом очередного миссионерского форума Альянса 
славянских церквей Северной Америки и Канады. Это важное мероприятие 
проходило 11 декабря 2010 года на территории Брянской церкви (Auburn, WA).
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тоже время простого слова, которое родилось в его па-
сторско-миссионерском сердце. Мои ожидания подтвер-
дились. Центральной мыслью своей проповеди, вернее 
даже воззвания к евангелистам, Михаил Андреевич избрал 
вопрос, однажды прозвучавший на борту «Титаника». 
С верхней палубы тонущего корабля капитан обратился по 
связи к морякам, находящимся в нижних, поврежденных 
ледяными глыбами, отсеках со словами: «Сколько у нас 
осталось времени?». Этот важный во все времена вопрос 
пролег красной линией всего форума. Михаил Андреевич 
сравнивал нашу планету с величественным когда-то ко-
раблем-гигантом, который находится в опасности среди 
разбушевавшихся стихий зла и греха. Нижние отсеки 
земного корабля уже погибают, захлебываясь в экономи-
ческом и политическом кризисе, народы многих стран уже 
жаждут и ищут спасения, осознавая истинное положение 
вещей. А между тем, развитые, более благополучные 
страны, включая и Америку, продолжают беспечно 
тратить время в свое удовольствие, подобно пассажирам 
верхних палуб погибшего когда-то судна. И во всей этой 
ситуации церковь должна, подобно капитану, не теряя ни 
одной минуты, бороться за спасение погибающих людей. 
Эта мысль подтверждалась призывом апостола Павла не 
только к Ефеской церкви, но и ко всем нам, христианам: 
«Дорожите временем, ибо дни лукавы». И миссионеры 
снова молились, взвешивая годы, дни и часы, прожитые на 
земле, и посвящая свое время Господу.

Многие из нас знают, что Михаил Андреевич Савин 
является организатором и директором миссии «К России 
с надеждой», которая существует уже более пятнадцати 
лет. Он сменил свое пасторское служение на не менее 
ответственный и беспокойный труд миссионера и устре-
мил свое сердце в самые дальние, заброшенные уголки 
Крайнего Севера. Сейчас там с ним работает целая ко-
манда, подрастает и крепнет смена, радуют душу плоды 
евангелизации. Глухие деревни, где живут связанные 
оккультизмом северные народы, детские дома, дома пре-
старелых и инвалидов — все это и есть нива миссионера. 
Туда и во многие другие затаенные уголки земли пролег 
путь миссии «К России с надеждой».

Немного нарушив ход форума, скажу о слове, об-
ращенном к евангелистам пастора церкви «Пилигрим» 
(Spoken, WA), Александра Станиславовича Каприяна. 
Он, со свойственным ему умением шутить, представился 
как пастор Михаила Андреевича, а значит — пастор 
миссионерской церкви. В основании его слова были слова 
из Книги пророка Иезекииля 22:2 и из Второго послания 
к Тимофею 2:2. Александр Станиславович призвал мис-
сионерских лидеров подключать пасторов своих церквей 
к миссионерскому служению, вводить их в курс совер-
шаемой работы и даже приглашать на миссионерские 
форумы. Он подчеркнул, что если пастор проникнется 
евангелизационным служением, то это непременно поло-
жительно отразится на всей церкви. А церковь, несущая 
весть спасения, — это живая церковь, церковь с будущим! 

Александр Станиславович подчеркнул о значении эмигра-
ции славянского населения в Америку как о возможности 
для свободного благовестия во многих странах мира. Аме-
риканский паспорт работает как ключ, открывая некогда 
закрытые для нас двери. Этим надо пользоваться, не теряя 
ни минуты. Александр Станиславович также подчеркнул 
важность постоянной, круглосуточной церковной молит-
венной поддержки миссионеров, поиск новых делателей 
на ниве Христа, их взращивание, подготовка к служению. 
Фактически, у каждого зрелого, опытного миссионера 
должны быть ученики. В заключение, Александр Станис-
лавович неожиданно предложил учредить День миссии 
как христианский праздник, чтобы в этот день славянские 
церкви в Америке могли дружно вознести молитвы о тру-
жениках-евангелистах, об их семьях, о тех, кому они несут 
весть о Божьем милосердии и спасении. Эту идею в зале 
приняли с восторгом. Итак, дорогие мои читатели, доношу 
до вашего сведения, что третье воскресенье мая отныне 
будет Днем миссии. Не забудьте об этом, дорогие друзья, 
ведь миссионеры нуждаются в наших горячих молитвах, 
наших пожертвованиях.

Представитель Северо-западного объединения ЕХБ, 
Николай Николаевич Лисицын, подчеркнул, что особое 
благословение в деле евангелизации — это единство даже 
независимых миссий и миссионерских союзов. А таких 
у нас немало: «Избери жизнь», «К России с надеждой», 
«Новые нивы» и т.д. Они трудятся и в России, и в Азии, 
и на Украине, и в Мексике и т.д. Это команда более чем 
из пятисот человек. Помог объединить эту чудесную ар-
мию евангелистов большой общий трехгодичный проект: 
«Время верить». Кстати, 2011 год — заключительный год 
этого миссионерского проекта. Он заключается в том, что 
команды миссионеров из Америки направляются в те ме-
ста стран бывшего СССР, где уже была подготовлена по-
чва для евангелизации местными христианами, совершена 
первоначальная организация для проведения детских 
христианских лагерей и других мероприятий. Николай 
Николаевич подчеркнул и слабые места в работе и внес 
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предложения, как их исправить. Я слушала обо всей этой 
колоссальной работе, проведенной нашими братьями, 
молодежью, и думала, как важно поддерживать их руки 
в этом труде, ведь каждая молитва, каждый пожертвован-
ный доллар так необходимы для того, чтобы осуществить 
прекрасный миссионерский проект. Для жителей России, 
Украины, Азии, Мексики, Европы и т.д. он звучит как 
«Время верить», а для нас в Америке он должен прозву-
чать как «Время жертвовать и сеять». 

Выступление Андрея Николаевича Агапова, предста-
вителя Объединения Восточного побережья, затронуло 
еще одну сторону в евангелизации. Он говорил о том, 
что молодежь и миссионерство — неотделимы друг от 
друга. Андрей Николаевич делился опытом привлечения 
молодежи в церквах Восточного побережья к делу благо-
вестия как за рубежом, так и в Америке. Его пламенный 
призыв — направить большее внимание миссионеров на 
евангелизацию Азии, где сейчас идет откровенное при-
теснение христиан — не оставил равнодушным никого из 
присутствующих.

Когда микрофон передали в руки Вячеслава Васи-
льевича Гладыша, ответственного за миссионерское 
служение Тихоокеанского объединения ЕХБ, я была 
откровенно удивлена услышанному. Он вдохновенно 
делился благословением в евангелизации Африки, 
Гаити, Мексики, Канады и Израиля. Но особое 
внимание уделил странам Европы: Португа-
лии, Испании, Греции и Италии. Оказыва-
ется, в этих странах на сегодняшний день 
проживают тысячи славян, легальных 
и нелегальных эмигрантов. Мало кто из 
них знаком с Христом. Большинство этих 
людей живет в очень трудных бытовых 
условиях. Многие не способны заработать 
даже на самое дешевое жилье и вынуждены 
скитаться под мостами. Они с радостью прини-
мают весть о Христе. Бывших соотечественников 
здесь слушают с особым пониманием и уважением, 
как эмигрант эмигранта. Все это способствует делу 
евангелизации. Русскоязычных церквей в странах Европы 
очень мало, а те, что есть, совсем небольшие. Например, 
в Риме только две христианские церкви, общей числен-
ностью в 36 человек. Страны Европы, где господствует 
католицизм, ставит существование протестантских 
церквей вне закона, поэтому с целью конспирации они 
часто называются просто славянскими обществами или 
клубами. Вячеслав Васильевич призвал миссионерских 
лидеров обратить внимание на Европу. Когда-то апостол 
Павел мечтал попасть в Испанию, но не смог. А  почему бы 
нам, христианам двадцать первого века, не осуществить 
его мечту принести туда весть спасения? Вячеслав Васи-
льевич также внес конкретные предложения о создании 
координационного миссионерского комитета Альянса, 
чтобы каждый мог знать о том или ином проводимом мис-
сионерами проекте, чтобы быть его участником лично или 

поддержать финансово. Теперь всю информацию о ра-
боте миссионеров Североамериканского Альянса можно 
будет найти на сайте Тихоокеанского объединения. 

Как представитель Северо-западного объединения 
с отчетом о проделанной работе выступил Юрий Сен-
ченко. Скромный итог о большой проделанной работе 
вызывали чувство глубокого уважения, сразу захотелось 
помолиться и об этом брате, и о его команде. Отчет 
миссионеров с Мидвеста тоже не мог никого оставить 
равнодушным. Тимофей Тысячук, Владислав Боднарь 
и Валерий Смолюк делились о труде в детских домах 
стран бывшего СССР, о благословении Господа евангели-
стов и сирот, о Божьей заботе о необходимых средствах 
на миссионерские проекты. Они с радостью сообщили 
о молодых евангелистах, желающих отправиться в дол-
госрочные миссионерские поездки. Я, слушая энергичных, 
полных огня, молодых христиан, удивлялась масштабу 
проведенной ими и их друзьями работе, а Тимофей в за-
ключение вдруг заявил о том, что с сожалением осознает, 
что сделано слишком мало. В глубине сердца я поблаго-
дарила Господа за то, что Он поднимает молодое, полное 
энтузиазма и веры поколение христиан, способных встать 
на замену своих предшественников. Своим впечатлением 

я тихонечко поделилась с Людмилой Сави-
ной, супругой Михаила Андреевича, 

которая во время форума была 

радом со мной. Людмила с улыбкой 
закивала, ее тоже вдохновили искрен-

ние, молодые сердца. 

Игорь Требушной, молодежный руководитель Северо-
западного отделения, в своем слове поднял очень серьез-
ную и насущную тему о том, каким по своей сути должен 
быть миссионер, а также о важности Великого Поручения, 
оставленного церкви Господом Иисусом Христом. Игорь 
подчеркнул, что миссионер — это посланник Бога и церкви. 
Он говорил о подстерегающих его опасностях в этом важ-
ном, ответственном труде. На основании Книги пророка 
Иеремии 23:21 он сделал вывод, что человек, не посланный 
Господом на это служение, принесет только урон в деле 
евангелизации, поэтому очень важно быть на самом деле 
посланным Богом. Комментируя Первое послание к Корин-
фянам 3:5, Игорь обратил внимание на гордость как на на-
чало духовного падения. Он подчеркнул, как важно всегда 
помнить, что «..и насаждающий, и поливающий — ничто, 

«Глухие деревни, где живут 
связанные оккультизмом 
северные народы, детские 
дома, дома престарелых 

и инвалидов — все это и есть 
нива миссионера». 

Михаил Савин
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а все Бог взращивающий». Весть Евангелия на основании 
душевности вместо духовности — одна из распространен-
ных проповедей нашего времени. Основываясь на Втором 
послании к Коринфянам 11:4, Игорь подчеркнул, что 
у евангелиста есть опасность донести до людей искаженную 
весть о Христе, когда проповедуется только одна сторона 
Евангелия: радость спасения. Искаженная евангельская 
весть рождает: религию без Святого Духа, христианство без 
Христа, прощение без покаяния, спасение без возрожде-
ния, небо без ада. А между тем, проповедующий должен 
нести весть о кресте и крови Христа (Кол. 1:20 и 1 Кор. 1:23). 
Игорь призвал миссионеров обратить особое внимание 
на методы проповеди Иисуса Христа как самого 
первого миссионера, посланного к нам на 
землю Небесным Отцом. Он, подчеркивая 

духовные качества миссионера как 
посланника Господа и церкви, указал на 
Послание к Римлянам 1:14-17. Это место 
Священного Писания ярко открывает нам, ка-
кими должны быть истинные побуждения в служении 
миссионера. 

Меня очень тронуло выступление Николая Алексеевича 
Бугриева, председателя Тихоокеанского объединения 
церквей ЕХБ, пастора церкви (Rocklin, CA) и, конечно же, 
пламенного евангелиста. Его сердце тоже принадлежит 
и далекой снежной Камчатке, и суровому Магадану, где 
вместе с Михаилом Андреевичем Савиным он в 1997 году 
начал свое служение, и многим, многим другим точкам зем-
ного шара. И снова звучало о жизни и служении апостола 
Павла. На этот раз читали пятнадцатую главу Послания 
к Римлянам. Меня же очень обрадовала весть Николая 
Алексеевича о том, что русскоязычные евреи, проживаю-
щие в Израиле, с радостью принимают Евангелие. Каждый 
седьмой человек в Земле Обетованной говорит по-русски. 
Николай Алексеевич свидетельствовал, что во время по-
следней миссионерской поездки в Израиль на розданные 
2000 буклетов о Христе откликнулось 1200 человек. Это 
вдохновляющая новость для тех, кто усердно молится 
о Земле Обетованной. Все порадовались, когда Николай 
Алексеевич рассказывал о плодах служения на Севере. 
В одной из поместных церквей к нему с дружескими объя-
тьями подошел молодой человек и поблагодарил за спаси-
тельную евангельскую весть, которую он когда-то услышал 
от Николая еще совсем мальчишкой на уличной евангели-
зации. Посеянное семя произросло в свое время по Божьей 

милости. Высшее образование юриста не помешало этому 
молодому человеку стать христианином и нести в церкви 
дьяконское служение. И подобных примеров наши мисси-
онеры знают немало. Слава Господу! Я с увлечением слу-
шала и советы Николая Алексеевича молодым семейным 
евангелистам, ведь, фактически, в служении участвует вся 
семья, а особенно супруги, даже если они не могут поехать 
на миссионерское поле. Он рассказывал много интересного 
и поучительного, но об этом в следующий раз. Если Господь 
позволит, я непременно напишу о буднях наших миссио-
неров, об их самых ярких воспоминаниях, переживаниях 
и благословениях. 

Кто не знаком с Андреем Бондаренко, сотруд-
ником миссии «Свет на Востоке», советую 

с ним познакомиться. Его хорошо знают 
в странах бывшего Союза как яркого 

и горячего евангелиста. Где только 
не побывал он со своим палаточным 
евангелизационным служением! Но 
на форуме он упомянул об этом лишь 
вскользь. А вот о служении в Америке 
говорил серьезно. И о том, что мисси-

онер должен посвятить себя на служе-
ние на все сто процентов, и о том, что 

успех евангелиста заключается в первую 
очередь в ясном видении от Бога своего ме-

ста служения, в планировании своей работы, 
в постоянстве и организованности. Он подчеркнул, 

что служение миссионера — это активный, каждодневный 
труд в семье, на работе, на улице и в церкви. Невозможно 
быть холодным, пассивным христианином, никудышным 
отцом и мужем, и при этом быть успешным в миссионер-
стве. С огромным энтузиазмом Андрей говорил о служе-
нии евангелиста, как о беге на долгую дистанцию, когда 
сердце, однажды вкусив радость посвященности Богу 
и людям, уже не может стучать в ином ритме.

Невозможно подробно описать все услышанное и пе-
режитое на форуме, скажу только, что там по-особому 
легко пелось и очень хотелось молиться. Молиться о де-
тях-сиротах, об обездоленных стариках, об инвалидах 
и забытых, отверженных всеми несчастных людях, кому 
еще не донесли свет Евангелия. Нива Господня ожидает 
делателей: искренних, посвященных, исполненных любви, 
в общем, настоящих Божьих детей. Пусть их будет больше 
в наших церквах, пусть мы станем им поддержкой, а не 
помехой, пусть сплоченная армия христиан пройдет свой 
путь по земле по следам Иисуса Христа! 

Елена 
Чепилка, 

писательница, США

«Во время последней миссионерской 
поездки в Израиль на розданные 2000 
буклетов о Христе откликнулось 1200 

человек!»
Николай Бугриев
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В жизни людей постоянно 
совершаются какие-то события. 
Не успел человек родиться — тут 
же праздник: все радуются, и, хотя 
поздравляют не его, а маму и папу 
с его же днем рождения, все равно 
радостно и приятно. 

Вот так бы всю жизнь, только хорошее.… Но Бог знает 
характер человека, знает неблагодарную натуру, знает, 
что мы не всегда поднимаем руки к небу и благодарим 
Его, а зачастую считаем, что мы сами достигаем успеха, 
сами все можем, все знаем, сами со всем справимся. Да, 
это мы можем. Если все идет гладко… Но жизнь, данная 
нам Господом, наполнена не только радостными со-
бытиями. И как тогда мы ведем себя? Так же радостно 
благодарим Его, продолжаем трудиться с тем же огнем 
любви, который пылает в день благоприятный? Да, 
Господь бы очень хотел этого. Он всегда желает, чтобы 
Его святые обетования, которые мы в изобилии имеем 
в наших домах, были всегда и в наших сердцах. И в труд-
ную минуту мы могли прибегать к ним, верой уповать, 
зная, что это вечное, верное, не подлежащее сомнению 
Слово Божье, что только оно имеет силу быть крепкой 
опорой в трудные минуты.

Почему и кому я это пишу? Прежде всего — себе. 
Я хочу рассказать, что же побудило меня говорить 

о трудностях, горе, страдании и как можно жить, не 
теряя веры и упования на Бога.

Десять лет назад мы приехали в Германию из Укра-
ины, города Запорожье. С мужем Петей мы прожили 
почти 19 лет. У нас было четыре прекрасных сына: Да-
вид, Саша, Яша и Артурчик. Это были счастливые годы. 

Петя служил с моим братом Васей в армии. Мы по-
знакомились через письма: переписывались. В 1982 году 
он приехал в Запорожье из Джамбула, вскоре мы поже-
нились. Он быстро и легко влился в нашу церковь, был 
всегда радостным и общительным, участвовал в жизни 
церкви, проповедовал. Мы много трудились для Господа 
и тем сами возрастали и крепли духовно. Мы любили 
нашу Верхне-Хортицкую церковь, наших наставников, 
нашу молодежь. У нас было много друзей. Везде, где 
бы мы ни жили: и в Джамбуле (мы жили там два года, 
потом снова вернулись в Запорожье), и здесь, в Герма-
нии, — Господь всегда был с нами, учил, воспитывал, 
благословлял. Мы радовались всему. Радовались, когда 
родились сыновья (я, конечно, всегда хотела доченьку, 
но Бог знал, кому кого посылать), радовались, когда 
приехали в Германию, быстро появилось много друзей. 
Родные Пети были уже все здесь. Жили сначала в городе 
Любеке, потом построили дом в городе Минден. Снова 
хорошая искренняя церковь, мудрые и богобоязнен-
ные братья-служители, с которыми Петя с радостью 
трудился. Мы не могли нарадоваться и всем хвалились, 
какие у нас здесь соседи, все из нашей церкви, дружные, 
добрые и искренние. Мы часто говорили, как любит нас 

Душа устала от разлук и горечи,
И сердце сжав от боли, я молчу,
А мне покоя хоть немного хочется,
Я отдохнуть от бед моих хочу.
Господь, с Тобой одним делю я трудности,
И радость тоже я с Тобой делю.
И веря в то, что все ко благу любящим,
За скорби я свои благодарю.
Мне тяжело, Ты знаешь это, Господи!
Мне тяжело, и силы нет порой…
Я знаю: трудный путь когда-то кончится,
И будет рай, …они …и я …с Тобой.

Четыре 
креста
у дороги

22 6 (19) - 2010



Господь: «Так благословляет! Только трудиться для 
Него и быть всем довольным». Петя очень любил Го-
спода. Мы много ездили по церквам: он проповедовал, 
я рассказывала стихи. Любимой темой проповеди была 
вечность, небо, любовь к Господу. Мы любили наших 
деток, много уделяли им времени, много с ними ездили, 
у нас были хорошие, дружеские отношения с ними. Они 
знали, что с любым вопросом можно было к нам обра-
титься. Наши сердца ликовали, когда детки обращались 
к Господу. Мы видели, что росточек веры пробивался 
к небу, что не напрасны наши старания, наши молитвы 
о них, наши слезы в трудные минуты. В июле 2001 года 
мы с двумя младшими, Яшей и Артурчиком, провели 
прекрасный отпуск в Америке, проведали мою маму, 
брата, сестер. У нас там много друзей. Это были счастли-
вые, незабываемые дни. С одного континента на другой 
летели мы на самолете. Петя ликовал. И потом, дома, он 
не раз говорил: «Надюша, ты представляешь, мы с тобой 
27 часов в небе побывали!..» А в октябре он хотел еще 
поехать в отпуск на Украину, сначала заехать к нашим 
друзьям Берникам в Закарпатье, а потом в Запорожье. 
Дети радовались. Снова в дорогу, ехать с папой и мамой 
для них было одно удовольствие. На этот раз поехали 
с нами Саша, Яша и Артур. Давид остался дома, хотел 
поработать во время каникул. Собрались быстро. Мы 
ездили очень часто, поэтому для меня собрать чемоданы 
не составляло больших хлопот. 

Дети собирали свои сумки сами. Они брали то, что 
считали необходимым: ботинки на роликах, книжки, кас-
сеты, игры. Артурчик обязательно брал свои «Библийки», 
карандаши, подушечку, с которой он никогда не расста-
вался и почти каждую ночь приходил ко мне «досыпать», 
а также куклу Таньку с одним глазом. Всегда говорил: 
«Она, бедненькая, без глаза. Только я ее пожалею». Яша 
же на этот раз взял свою новую Библию, что папа подарил 
ему в день обращения к Господу. Он хотел обязательно 
почитать ее с двоюродным братом Сашей.

Второго октября вечером мы планировали выехать. 
У Пети весь день был очень занят: он как будто хотел 
все переделать и не успевал. Позвонил один из друзей 
из нашей домашней группы, просил Петю приехать 
поговорить, помолиться. Потом забежал на минутку 
к Андрею. Это Петин друг и кузен. Они живут рядом 
с нами. Петя сильно любил Андрея, много беседовал 
с ним, молился за него.

Как только выехали, дети вскоре уснули, так как 
было поздно. Мы много беседовали, вспоминали, пла-
нировали. И всегда было мало времени, мы никогда не 
могли наговориться вволю, мы радовались, когда была 
возможность просто побыть вдвоем, просто помолчать 
или послушать музыку. Нам было хорошо вдвоем, мы 
были счастливы.

Проехали Германию, Австрию, после обеда ехали 
по Венгрии. Сделали хорошую остановку, отдохнули, 

поели, мальчишки побегали, помолились и поехали 
дальше.

Была хорошая, солнечная осенняя погода. Мы любо-
вались чудесной природой, вдали показались Карпаты. 
Я много снимала на видеокамеру. Оставалось 300 км до 
цели. Мы, немного уставшие, предвкушали долгождан-
ную встречу с нашими близкими друзьями — семьей 
Берник.

Но встреча не состоялась… Я не помню абсолютно 
ничего, что произошло и как мы оказались на встречной 
полосе, и как на нас налетел громадный грузовик, гру-
женый камнем…

…Я пришла в себя на месте аварии. Сначала по-
думала, что это сон, но, взглянув на себя, на свой вид, 
на толпу людей, мигающие фонари, я все поняла… 
Я только сказала: «Что это Петенька? Авария? Детки, 
Петя, где вы?!» Я хотела повернуться в их сторону, но 
не могла шевельнуться, и глаза тоже почти ничего не ви-
дели. К счастью, Господь повернул мое сиденье к двери, 
чтобы я их совсем не увидела в таком состоянии… Этого 
было бы достаточно… Я только сказала: «Я знаю, вы 
уже у Господа. Господь прими и мой дух, только не 
оставь моего Давида». Я задыхалась и опять потеряла 
сознание.

Пришла в себя снова через два дня в реанимации, 
и вновь подумала, что это сон, но вскоре убедилась, 
что нет. Стала все вспоминать и тут же инстинктивно 
стала искать глазами Петю и деток. Врачи, увидев, что 
я пришла в себя, забегали вокруг меня, а я каждого 
пыталась спросить, где мои детки и муж. Все избегали 
встретиться со мною взглядом.

Я снова теряла сознание, но изо всех сил пыталась 
полностью проснуться. Потом услышала чей-то голос: 
«Сестра Надежда, проснись. Ты меня слышишь?» 
Я открыла глаза и увидела мужчину в возрасте с бла-
городным добрым лицом. Это был пастор поместной 
венгерской церкви. Он сказал, что ему позвонил друг 
из Германии, доктор Вейзе, и попросил навестить меня 
в больнице. Позже он еще говорил, что лет тридцать 
назад Бог сказал ему, чтобы он учил немецкий язык, 
хотя он венгр, и вот сейчас ему очень нужен был этот 
язык, чтобы общаться со мной и с двумя Петиными 
братьями, — они сразу же прилетели в Венгрию ко мне. 
Он и его дочь все время были с нами. Это не передать, 
что за милость Божья, это — чудо, это — неоценимый 
труд, который был сделан через этих друзей. Чтобы 
все описать подробно — получится целая книга. Во 
всех делах, с которыми пришлось столкнуться, явно 
была видна рука Господня. Потом я подумала: «Что же 
осталось от меня?» Я могла думать, мыслить — значит, 
разума не лишилась, понимая все, что произошло. 
Я сказала: «Господи, спасибо, и это — чудо». Ногами не 
могла двигать, правой рукой — тоже, вся левая сторона 
лица и тела была черная от удара, видеть могла только 
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правым глазом. Спина сильно болела, но я могла шеве-
литься — значит, не парализована. Позвоночник целый, 
и левая рука, хоть и в порезах, но не сломана, — ею я мо-
гла себя обслуживать. И голова не была травмирована, 
и внутренние органы в основном были целы. Только 
сердце было сильно ударено, и левое легкое пробито 
сломанными ребрами. Тут выручили аппараты.

Пусть никто не подумает, что я описываю это для 
того, чтобы вызвать к себе сочувствие или жалость. Нет, 
конечно. Я сама лично убеждалась, что все, что было до-
пущено, было поправимо, и видела чудо за чудом, кото-
рые Господь являл с моим здоровьем. Врачи удивлялись 
результатам сложных операций. На их глазах Бог давал 
мне силы, организм быстро восстанавливался, и через 
месяц я пошла домой своими 
ногами. Я, конечно, была бла-
годарна Господу и не теряла 
возможности сказать людям 
о Христе. И когда летели 
в самолете с врачами из Вен-
грии в Германию, я молилась 
с ними, и перед операцией 
просила, чтобы разрешили 
помолиться. Все с замира-
нием сердца слушали, когда 
я благодарила Господа за спа-
сение души и тела, за то, что 
я так много помощи получаю 
от этих людей, просила за их семьи и детей, за их руки 
и успех в этой операции. Все дружно сказали «аминь», 
а кто-то добавил: «Ну, так можно теперь работать». 
Я искренне хотела, чтобы люди увидели руку Божью, 
Его силу и могущество, и в этом хотела прославить Его. 

Чудо — что в этом горе не пошатнулась моя вера, но 
еще больше укрепилась, возросла. Я еще больше убе-
дилась в том, что тому Господу, Которого я узнала в 16 
лет, Который всегда был близок и дорог мне, Который 
никогда не подводил и Которому я могла доверить все 
тайны моей души, Который заботился о моей душе всю 
жизнь, посылая благоприятные условия для роста ду-
ховного, готовя меня и к этому, что случилось с нами, — 
Ему я могу довериться и сейчас. Сейчас, когда жизнь 
остановилась на несколько секунд, и через некоторое 
время, когда утих скрежет металла и рассеялась пыль, 
началась совершенно новая, никогда нами не заплани-
рованная, наперед непредсказуемая жизнь. Господь 
видел, какое горе обрушилось на нас, на нашу большую 
и дорогую мне семью Тиссен, на мою любимую маму, 
которая сильно любила Петю, на моих братьев и сестер, 
на друзей наших, которых у нас бесчисленное количе-
ство везде, по всей Земле. Но Он видел и другое: прежде 
чем допустить все это, Он знал, что для меня Он все во 
всем, что не рухнет моя вера, не упрекну ни разу Его, 
что не опустятся мои руки, как бы ни было тяжело.

Такое доверие Богу не пришло в одно мгновение. Для 
этого дано было время, много времени. Начиная с внутри-
утробного периода, когда мама носила меня под своим 
сердцем и молилась обо мне. И потом я видела ее жизнь, ее 
прекрасную жизнь, без слов. Это — живой пример для под-
ражания, как можно в трудных обстоятельствах доверять 
Богу. Жизнь была очень тяжелая. В далеком, глухом селе 
без церкви и друзей, с больным мужем и 8 детьми надо было 
сохранить верность Господу. Надеяться, что только Он даст 
силы и мудрость воспитать нас, прокормить, одеть, выучить, 
всем указать путь спасения и всех научить доверять Ему 
и жить Им. Она много не говорила нам, мы не слышали часто 
слово «нельзя»: и это нельзя, и то. А то, что было сказано, 
падало глубоко в наши сердца и давало ростки. Она учила нас 
быть всегда и всем довольными, всему радоваться, за все бла-

годарить. Мы радовались, когда 
дедушка привозил из города 
целый чемодан винограда или 
ведро варенья, или кто-то пере-
давал одежду или сладости. Это 
был праздник. Мы не замечали 
бедноты и недостатка. Но зато 
видели жизнь родителей, их лю-
бовь к Господу, их искренность, 
слышали их молитвы о нас. 

Я очень рано стала тянуться 
к Господу, молилась Ему, рас-
сказывала все, что было на душе, 

просила помощи в учебе, успеха в школе. Я знала, что 
Он слышит и помогает. Когда стала регулярно читать 
Библию, еще больше узнала Его, и радость охватывала 
душу. Вот какой Он — наш всемогущий, любящий и до-
брый Бог. Да, Ему стоит посвятить жизнь и служить 
Ему. Эта встреча произошла 23 февраля 1973 года. Мне 
было 16 лет. Читала однажды Слово Божье, Четвертую 
книгу Царств, вторую главу. Когда Илия, прежде чем 
был взят от Елисея Богом, спросил, что сделать для 
него, Елисей сказал: «Дух, который в тебе, пусть будет 
на мне вдвойне». Я подумала тогда снова о маме. Вот, где 
секрет ее глубочайшего упования, доверия, постоянства, 
смирения, способности быть благодарной и довольной. 
Вот, что руководит ею. Дух Божий. И только полностью 
открыв для Него сердце, впустив Его, полагаясь и дове-
ряясь Ему, можно достигнуть такой духовной высоты 
в любых условиях.

Я хотела ей подражать, а также понимать Бога, жить 
Им и для Него. Я тогда сказала: «Господи, Дух, который 
на маме, пусть будет на мне вдвойне». Тогда я еще не 
понимала, что только в трудностях, горе и страданиях 
можно увидеть Бога и познать Его, ощутить Его бли-
зость, слышать ясно, что Он говорит сердцу, иметь 
потребность быть постоянно с Ним в молитвенном 
общении, ясно понимать Его волю. Это приходит посте-
пенно, и наступает такой момент, когда Господь хочет 
от нас отдачи, хочет в нас видеть то орудие, тот сосуд, 

Вся наша жизнь в Его руках, и как мы 
благодарим Его за доброе, так должны 

принимать и скорби, и благодарить за них.
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через который Он может действовать для блага и спасе-
ния других. И я всегда сознаю, что могу сделать только 
то, что Он поручит мне, и только с Его помощью.

Как-то была на одном общении. Много беседовала 
с родственниками нашей знакомой, спокойно делилась 
о пережитом, о том, как Господь помогает и в таких 
обстоятельствах.

Одна женщина высказала мнение: «Надя так легко 
перенесла горе, даже улыбается». Хочется сказать: «Люди 
добрые, да не перенесла я его, а несу. Оно никуда не делось, 
нет, не вернулись к нам наши родные…» А минуты мира 
и спокойствия дарует мне Господь. Я дорожу ими и раду-
юсь, что не всегда давят тоска и одиночество. Ведь я всегда 
была веселая и общительная, и сейчас иногда что-то живое 
пробивается из-под глыбы этого 
ужасного горя. Я знаю, что Го-
сподь не осуждаем меня за это, 
Он оставил обетования, чтобы 
мы не скорбели, как прочие, не 
имеющие надежды. А тяжелых 
минут и так хватает, некоторые, 
видя это, тоже спрашивают: 
«Почему так долго скорбишь, 
плачешь, ведь у нас есть Господь, 
Он утирает всякую слезу, да 
и время лечит». И таким трудно 
отвечать.

Согласна, лечит время, и, 
может, если спросят это через десять лет, я отвечу что-то 
другое, а сейчас… А почему не проходит боль, не зажи-
вают раны сердца? Да именно потому, что я имею Господа. 
И Он не превратил меня в какое-то существо, где можно 
отключить все кнопки, и тогда будет все безразлично, все 
быстро забудется. Он оставил мне разум, чтобы я могла 
все реально понимать и знать, что Он, допуская в нашей 
жизни страдания, не оставляет нас. Вся наша жизнь в Его 
руках, и как мы благодарим Его за доброе, так должны 
принимать и скорби, и благодарить за них. 

Да и как можно это забыть или привыкнуть? К чему? 
Что их нет? Мы их всегда ждем, и будем ждать, пока не 
встретимся. Легко ли забыть, если столько лет я жила для 
них, ими, жизнь шла своим чередом, и в несколько секунд 
все рухнуло, совершенно все изменилось. И это нужно все 
осмыслить, жить дальше, не опуская рук. О, как нелегко 
это! Особенно когда на детской площадке слышишь дет-
ские голоса, смех, и ты слышишь своих детей, но они не 
бегут домой. Или когда утром заходишь в кухню готовить 
завтрак только для себя, садишься за этот большой стол 
и взором обводишь его: «Петенька…, тебя нет, и тебя, Са-
шуня, и тебя, Яшенька, и тебя, мой маленький Артуська… 
Нет, не придете вы сюда…» Разве будет аппетит?.. Прие-
дешь в собрание, обведешь глазами места, где они сидели… 
На улице бушует гроза, ветер ревет с ужасной силой, дождь 
барабанит в окна, воет и плачет так же, как и в душе тоска 

и боль… Никто не скажет слов утешения, все ушло с ним, 
с моим любимым мужем… Легко ли встречать Рождество, 
когда нет той приятной суеты, некому ставить елочку, не 
надо «беспокоиться» за подарки? Идешь по городу — не 
надо заходить в отдел игрушек, в отделы, где совсем 
недавно покупала им одежду, тетради и многое другое. 
Или каждое утро, проводив всех, спокойно почитаешь, 
помолишься, всех доверив в Его руки, с удовольствием су-
етишься, готовишь еду, убираешь, ждешь свою мужскую 
гвардию… А сейчас? Сейчас все по-другому. Слава Богу, 
есть у меня Давид, не всего лишил меня Господь. Давиду 
тоже нелегко. Но я благодарна Богу, что Давид тоже при-
нял без ропота этот путь. Он не возроптал, но, наоборот, 
всегда утешает меня: «Мамочка, мы потерпим, подождем, 
это не случайно. Еще многие обратятся к Богу. Это была 

папина большая последняя 
проповедь…» И, конечно, он 
очень заботится обо мне. Если 
у мамы спокойно — и ему 
хорошо. Сейчас учится на 
фельдшера скорой помощи. 
Я была вначале удивлена, что 
он избрал такую специальность 
после всего пережитого. Но он 
считает, что и там должен кто-
то быть. 

Я верю, что вернутся к нам 
силы, когда мы сможем снова 

видеть восходящее солнце, радоваться весне, первому 
подснежнику, наслаждаться пением птиц. И это придет, 
потому что у нас есть наш Небесный Отец, и Он ни на 
секунду не оставляет нас, Он восстанавливает в нас 
и духовные силы, и физические. Тут же хочется вспом-
нить прекрасные слова Любови Бледных-Володенко 
в ее стихотворении «Саженец»:

У всяких крестных мук своя цена.
Порой так трудно в будущее верить!
Но можно ль бездну времени измерить
Беды, с которой я борюсь одна?
И, кроме Божьих, нет надежных плеч, 
Чтобы со мной смогли снести то горе, 
И он печалей, стонущих, как море,
Его любовь лишь в силах уберечь.
Нет, жизнь моя не превратится в ад, —
Мой сын со мною рядом, он мне нужен, 
Из саженца, посаженного мужем,
Ушедшим к Богу, выращу свой сад.
Наступит день, и вновь придет весна,
В мой сад еще вернутся птичьи трели.
Под этим небом у большой потери
Нелегкая, но высшая цена. 

Надежда Тиссен

 У нас есть наш Небесный Отец, и Он ни на 
секунду не оставляет нас, Он восстанавли-
вает в нас и духовные силы, и физические.
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Люди всегда догадывались о существовании наследственности, видя, что дети 
похожи на своих родителей. Это подтверждает даже античная литература. 
Но в середине 19 века Грегор Мендель открыл основные законы наследственности. 
А в середине 20 века ученые стали исследовать химические процессы, 
управляющие наследственностью. И вот результат! Сейчас каждый школьник знает 
о ДНК — дезоксирибонуклеиновой кислоте, в молекуле которой записана 
"книга генов". ДНК — это код, которым записаны все наши физические 
качества. У каждой клетки нашего тела есть два кода: один — от матери, 
другой — от отца. Клетки используют эту информацию, формируя 
комбинацию признаков, присущую только вам и больше никому.

Молекула ДНК велика и очень сложна, и по-преж-
нему не совсем понятны процессы, которыми она 
контролирует наследственность. Чтобы упростить раз-
говор о схеме наследования, обозначим молекулы ДНК, 
отвечающие за определенные черты, какими-нибудь 
символами. Возьмем, например, молекулу ДНК, которая 
отвечает за цвет волос — будут они рыжие или другого 
цвета. Обозначим вид ДНК, который дает рыжий цвет 
волос, буквой с, а ту, которая отвечает за любой другой 
цвет, — С. Но поскольку, как мы уже отмечали раньше, 
в каждой клетке есть два набора кодов ДНК, мы будем го-
ворить о двух буквах С, имея в виду ДНК, ответственную 
за рыжие/нерыжие волосы. Таким образом, в зависимо-
сти от форм ДНК, получаемых от родителей, у ребенка 
могут быть следующие комбинации: СС, Сс или сс. Для того 
чтобы у человека были нерыжие волосы, ему достаточно 
получить в коде одну С. Таким образом, СС и Сс являются 
кодами нерыжих волос, и только сс — рыжих.

Хотя каждая клетка тела содержит два комплекта 
ДНК, на определенном этапе деления яйцеклетки и спер-
матозоида у них остается только по одному комплекту. 
Затем, когда в процессе оплодотворения (слияния 
яйцеклетки и сперматозоида) образуется самая первая 
клетка будущей жизни, у нее оказывается набор кодов 
и от одного, и от другого родителя. Кстати, набор кодов, 
который оказывается в яйцеклетке и сперматозоиде, не 
соответствует коду бабушки и дедушки. Это, скорее, смесь 
этих двух наборов кодов.

Вооружившись азами генетики, мы готовы рассмот-
реть вопрос нашей статьи — возникновение разных 

цветов кожи. Мы будем касаться только тех 
аспектов, которые определяют ее черный 
цвет, а не желтизну или смуглость. Ста-
тистика говорит о том, что за контроль 
одного качества отвечает от четырех 
до восьми комплектов ДНК. Чтобы 
хотя бы чуть-чуть облегчить нашу 
задачу, мы допустим, что в этом 
принимают участие только 
четыре комплекта генов. При 
участии большего коли-
чества участков ДНК 
работают те же 
принципы.

ПОЧЕМУ КОЖА У ЛЮДЕЙ 
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Используя буквы а, b, с и d, рассмотрим некоторые 
детали наследования цвета кожи. Этими буквами мы 
обозначим комплекты ДНК, участвующие в процессе. 
Согласно системе, которую мы используем, человек 
с самой темной кожей будет иметь набор AABBCCDD, 
а с самой светлой кожей — aabbccdd. Каждый допол-
нительный вид ДНК, обозначенный большой буквой, 
добавляет темноты цвету кожи. Человек с набором 
AaBbCcDd будет обладать средним цветом кожи так же, 
как и люди с AABBccdd или aabbCCDD, или с любой другой 
комбинацией, включающей четыре большие буквы.

Сейчас мы будем разбираться в происхождении раз-
личных цветов кожи у людей. Была предложена версия 
о том, что изначально существовал один тип кода, который 

можно обозначить AABBCCDD или aabbccdd. 
Эта теория говорит о том, что комбинации, 

ответственные за другие цвета, появи-
лись в результате мутаций — гене-

тических ошибок при копировании 
кодов ДНК. Главное противоречие 
этой теории состоит в том, что по-
чти все мутации вредны, а ведь нам 
известно, что цвет кожи помогает 
людям выжить в различных кли-
матических условиях. Итак, вряд 

ли можно ожидать положительных 
изменений от генных ошибок. Ско-
рее, положительные изменения 
были подготовлены Создателем. Но 
возможно ли чтобы единственная 
сотворенная Им пара, Ева и Адам, 
обладала достаточным генетиче-
ским потенциалом для возникно-
вения всех цветов кожи, которые 

мы можем видеть в наши дни?

Ответ очевиден — да. Собственно говоря, здесь 
существует даже несколько вариантов. Во-первых, 
возможно, что у первых супругов были полностью 
различные коды. У одного родителя — AABBCCDD, а у 
другого — aabbccdd, и дети их были AaBbCcDd. В даль-
нейшем, в новых поколениях, рекомбинация этих 
кодов может давать все возможные варианты оттен-
ков кожи. Естественно, этот вариант означает, что 
у Адама и Евы был разный цвет кожи, а дети их были 
коричневыми (мулатами). Мы сейчас не поднимаем 
вопрос межрасовых браков, но я подозреваю, что все 
было бы гораздо проще для этой семьи, если бы они 
были одного цвета.

Должно быть, в Библии есть свидетельства этому, пусть 
и непрямые. Вспомните, когда Адам пришел в себя и первый 
раз увидел Еву, он от избытка чувств рассказал (или спел) 
самое первое любовное стихотворение в Библии: «Это 
кость от костей моих и плоть от плоти моей; она будет на-
зываться женою, ибо взята от мужа своего».

Не очень романтично, может быть, но вспомните — это 
самая первая попытка человечества в поэзии. По крайней 
мере, сразу ясно, что Адаму было нетрудно понять, что эта 
женщина — его типа.

Для того чтобы ускорить дело, я хочу предложить 
еще один генетический вариант для наших праро-
дителей, который совсем не создаст им проблем. 
Представьте себе, что Адам обладал кодом AABBccdd, 
а Ева — aabbCCDD. Это не единственная возможная 
комбинация. Кожа у них будет одинаково темная, 
коричневая, т.к. они оба обладают четырьмя даю-
щими темный цвет кодами. Все их дети будут иметь 
код AaBbCcDd, и кожа будет иметь тот же цвет, что и у 
родителей. А вот будущие поколения дадут нам весь 
спектр оттенков кожи.

На этом примере мы видим, что абсолютно не-
зачем искать внезапные положительные мутации 
для того, чтобы объяснить различия внутри нашего 
собственного вида. Наследственная схема других 

характеристик человека не так известна, как 
наследование цвета кожи. Возможно, что 
некоторые черты, отличающие одну расу от 
другой, действительно были результатом давно 
произошедшей генетической ошибки. Но только 
что мы рассмотрели, что такое многовариантное 
свойство, как цвет кожи может иметь источник 
в единственной созданной некогда паре. Таким 
образом, нет оснований сомневаться в том, что 
великое разнообразие, которым отличается наш 
вид, было дано нам нашим щедрым Создателем 
в явном виде с самого начала. 

Лейн П. Лейстер,
доктор философии, США
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— Да, да, сынок, пора обедать,— 
засуетилась Светлана. — Ты будешь 
сидеть за нашим праздничным столом, 
Володя. У нас для тебя сюрприз.

Никита подкатил к постели Влади-
мира небольшое кожаное кресло для 
компьютера. Пластмассовые колесики 
легко скользили по деревянному полу.

— Это тебе мой студенческий по-
дарок, папа, — улыбнулся Никита. — 
Инвалидное кресло мы покупать 
не будем, скоро сам будешь ходить. 
А этот стул легко проходит в любую 
дверь нашей квартиры.

— Спасибо, сынок, спасибо! — 
в глазах Володи заискрились радост-
ные огоньки. — А я уж думал, что мне 
делать?

В зале их ожидал празднично 
украшенный обеденный стол; вку-
сно пахло домашней едой. Но не 
это привлекло внимание Владимира. 
Он, не отрывая взгляд, смотрел на 
большой портрет на стене. Молодой 
в дорогом костюме с галстуком 
мужчина рядом с красивой карегла-
зой женщиной и малышом на руках.

— Наша семья, — улыбнулась 
Света, положив руки на плечи Вла-
димира. — Какие мы были молодые! 
Никитке здесь всего два года.

Потом взгляд Владимира скольз нул 
к небольшому шкафчику. На широких 

полках аккуратно сидели клоуны, 
плюшевые мишки и зайчики, ютились 
разноцветные мячи и игрушечные 
машинки. Все это напоминало витрину 
магазина игрушек. Казалось, никто 
никогда до этого даже не дотрагивался. 

Теперь заволновался Никита. Он 
переводил свой взгляд с отца на шкаф 
и обратно. В его глазах застыло напря-
жение, словно сейчас решался самый 
важный вопрос его жизни.

— Это все мои подарки? — наконец 
полушепотом выдохнул Владимир. — 
Ты что, сынок, не играл этими игруш-
ками?

Конечно, в слова «мои подарки» 
Владимир вкладывал свой смысл, 
но услышав их, Никита облегченно 
вздохнул:

— Играл, но очень осторожно. 
Я боялся их поломать. А еще у меня 
сохранились все твои письма, отец, 
вот смотри.

И паренек широко распахнул 
дверцу шкафа. Большая стопка писем, 
собранная тонкой резиночкой, заста-
вила Владимира густо покраснеть.

— Мама не давала мне конверты, 
чтобы я не знал обратного адреса, но 
я и так бы к тебе не поехал. О твоей 
жизни мы узнавали через газеты.

— Прости меня, сын, что… что 
я так долго не шел к тебе. Спасибо, что 
хранишь эти письма…

Руки Светланы дрожали на ши-
роких Володиных плечах, и сейчас он 
был готов вновь целовать их в знак 
благодарности за то, что эта малень-
кая женщина, чудесная мать, смогла 
сохранить в сердце сына любовь 
и чистоту. Нет, если бы не эти письма 
и не старый шкаф с игрушками, этот 
семнадцатилетний юноша научился 
бы презирать и ненавидеть, разучился 
бы верить и мечтать, не знал бы что 
такое доверие людям.

Весь тот вечер был удивительно 
прекрасным. Никита без умолку раз-
говаривал с Володей, показывал ему 
альбомы с фотографиями, рассказы-
вал об учебе в школе и институте. Он 
был бесконечно счастлив от того, что 
его детская мечта сбылась: к нему вер-
нулся отец, который всегда его любил 
и хотел быть рядом.

Светлана с сыном жили в зале. 
Володя чувствовал себя очень неловко, 
ему казалось, он стеснил этих дорогих 
сердцу людей своим присутствием 
в маленькой квартире. Но счастье 
и любовь, которые они несли его сер-
дцу, зачеркнули собой все горести, все 
сомненья и тревоги. Друзья помогли 
оформить пенсию по инвалидности, 

(Продолжение. Начало в 4,5-2010.)

Не покидай меня
Володя порывисто схватил руки Светланы в свои большие 
ладони и осыпал их поцелуями:
— Милая, родная, чистая! Какой же я подлец! Как же ужасно 
я жил, зачем я вообще родился? Я же не человек! Как 
я так мог? Это я должен просить у вас, у тебя прощенье, 
но я и этого не достоин! 
Ладони Светланы быстро стали влажными то ли от 
горячих поцелуев, то ли от жгучих мужских слез.
— Ну что, пора обедать! Пойдемте в зал, — позвал Никита, 
заглядывая в спальню.
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нашли хороших врачей, массажистов. 
Владимир чувствовал, как его тело день 
ото дня становилось сильнее и крепче. 
Еще, тайком от всех, он продолжал 
говорить с Богом. Теперь он испытывал 
чувство глубокой благодарности за 
все, что он имел, благодарности Тому, 
Кто слышал и отвечал на его молитвы. 
Однажды, в тишине ночи рассуждая 
о своей жизни, Владимир вдруг понял, 
что если бы не авария, не его парализо-
ванные ноги, он бы никогда не оказался 
вновь в этой квартире, не узнал бы 
сына, не мог бы каждый день видеть 
Светлану. При мысли об этом, Володя 
стал со слезами на глазах благодарить 
Бога за аварию и болезнь. Прежде ему 
показалось бы это просто нелепостью, 
бредом, а теперь…

С утра Владимир оставался в квар-
тире один. Никита уезжал на занятия 
в институт, Светлана отправлялась на 
работу. А он, передвигаясь по квартире 
в маленьком офисном кресле, с вдох-
новением готовил еду, занимался 
уборкой и даже стирал белье. Как ему 
хотелось быть хоть чем-то полезным. 
Часто Володя подъезжал к Никитки-
ному шкафу, рассматривал игрушки 
на полках и пытался представить себе, 
как радовался мальчик, принимая 
подарки от отца. Но больше всего Вла-
димира манила к себе еще одна тайна: 
ему очень хотелось прочитать письма, 
спрятанные на одной из полок шкафа. 
Долгое время у Владимира просто не 
хватало духа прочесть их… 

В то утро он быстро справился на 
кухне со своей нехитрой стряпней, 
а потом решительно направился к Ни-
киткиному шкафчику. Вскоре боль-
шая, аккуратная стопка тетрадных 
листов, исписанных круглыми, полу-
печатными буквами, была в его руках. 
Вверху каждого, в правом уголке 
красовались даты. Письма приходили 
регулярно два раза в месяц в течение 
многих лет.

«Мой дорогой сын Никитка, — 
читал Владимир, — я очень по тебе 
скучаю. Знаю, настанет день, и я приеду 
к тебе в гости. А пока обязательно ку-
шай по утрам овсяную кашу, слушайся 
маму и не забывай чистить зубки. Когда 

ты подрастешь, мы поедем с тобой 
к далекому Черному морю, будем 
вместе плавать, загорать на песке и хо-
дить в поход в горы. Тебе нужно быть 
здоровым и сильным, чтобы все это 
получилось. Поэтому старайся, сынок. 
Я тебя очень люблю. Твой папа».

Руки Владимира дрожали, глаза 
застилали слезы, но он продолжал чи-
тать следующее письмо, потом другое, 
снова и снова. «Сынок, я знаю, что тебе 
без меня очень трудно, что во дворе 
обижают мальчишки, но ты не грусти. 
Мне тоже без тебя очень плохо, и я 
тоже скучаю. Жаль, что мы пока не 
можем увидеться, но я верю, что это 
однажды обязательно произойдет. 
Постарайся хорошо учиться. Я знаю, 
ты очень умный и способный мальчик. 
Я тоже хорошо учился в школе, ни-
когда не говорил плохие слова и даже 
не курил. Ты должен быть похожим 
на меня, сын! Я горжусь тобой и очень 
люблю. Твой папа».

«Сын, здравствуй! Ты взросле-
ешь, я верю, что мы скоро увидимся. 
Я очень жду нашей встречи. А пока 
прошу тебя, помогай во всем маме, не 
груби ей, как это делают соседские 
мальчишки. Прости ее, если иногда ру-
гает тебя зря, просто она — женщина. 
А женщинам иногда бывает очень 
трудно. Меня нет рядом, кроме тебя ей 
никто не поможет, так что я тебе дове-
ряю, как настоящему мужчине. А еще, 
пожалуйста, сынок, будь внимателен, 
когда выбираешь друзей. Обходи сто-
роной тех, кто смеется над другими, 
кто обижает слабых и не уважает 
взрослых. Это плохие друзья, Никита. 
Драчуны и лентяи всегда вырастают 
плохими людьми. Мне больше нра-
вятся скромные и спокойные люди, кто 
стремится к хорошим целям и уважает 
других. Я хочу, чтобы у тебя, мой маль-
чик, были только такие друзья. Я знаю, 
что ты по мне скучаешь, я тоже скучаю 
по тебе. Верь, однажды все в жизни 
изменится, и мы будем вместе. Целую 
тебя. Твой папа».

Владимир читал одно письмо за 
другим. Иногда он останавливался, 
закрывал глаза и шептал:

— Боже, какой я подлец! Как же 
Ты меня терпел все эти годы? Прости 
меня, если можешь! 

Во время одной из таких корот-
ких молитв Владимир услышал, как 
щелкнул замок входной двери. Он 
поспешил незаметно положить письма 
на место, но не успел, в комнату вошла 
Светлана. Она, посмотрев в глубину 
его глаз, все поняла. Как Володе хо-
телось встать со своего кресла и бро-
ситься ей навстречу, обнять ее ноги, 
умолять о прощении и говорить самые 
нежные на свете слова благодарности 
и любви. Но встать он не мог. Светлана 
неторопливо подошла сама, опусти-
лась рядом с ним, взяла его голову 
в свои ладони. Ему казалось, он утонул 
в ее чутком и нежном взгляде:

— Прости меня, Светочка, если 
можешь, прости! Больше мне нечего 
тебе сказать. Я знаю, что недостоин, 
но прошу: прости!

— Я давно тебя простила, Володя. 
Я всегда, всегда знала, верила, что ты 
к нам вернешься! Все эти долгие годы 
ты был частью нашей жизни. Однажды 
ты ушел из этой квартиры, но у тебя 
так и не получилось уйти из моего 
сердца, я не отпускала тебя. Видишь, 
ты всегда был с нами. 

Они застыли в долгом поцелуе. 
Кем-то однажды украденное счастье 
возвращалось в их семью навсегда… 

Через год Володя стал ходить. 
Он встал на ноги в тот день, когда 
закончил читать свою Библию. Боль-
шую, в черной обложке Священную 
Книгу подарил отцу Никита после 
того, как Владимир рассказал сыну 
о своих тайных молитвах. Первой са-
мостоятельной дорогой Володи после 
болезни была дорога в церковь. Жена 
и сын были рядом. Да и как иначе, ведь 
друг без друга они больше не могли?! 
А разлука и так была слишком долгой 
в их человеческой судьбе… 

Елена 
Чепилка, 

писательница, США
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«Когда же Иисус родился 
в Вифлееме иудейском 
во дни царя Ирода…» — 
повествует нам евангелист 
Матфей, рассказывая 
детали и события, 
связанные с рождением 
чудного Младенца. 

Но кем же на самом деле был этот царь Ирод, о ком 
Библия говорит нам очень сжато, но, в то же самое время, 
история запечатлела множество фактов, летописей и со-
бытий. Ирод был царем, который считался ловким и хи-
трым политиком, искусным строителем и величайшим, 
жестоким деспотом. Он родился примерно в 73-71 году 
до нашей эры, и его имя с греческого обозначало «пото-
мок героя». Он был вторым сыном идумея, прокуратора 
Иудеи Антипатра и его жены-аравитянки Кипры.

Ирод только формально принадлежал к иудеям, 
по своей же любви к роскоши, греческой культуре 
и архитектуре он был эллинистом. Политическую 
карьеру Ирод начал в 48 году до н. э. как 25-летний 
губернатор (тетрарх) Галилеи, где прославился 
разгромом банды Иезекии. Разгром и казнь «гали-
лейских разбойников» вызвала одобрение у римских 
наместников Сирии и осуждение у консервативных 
иудеев, что позволяет сделать вывод, что банда Иезе-
кии была армией повстанцев.

Может быть, это кровавое начало его карьеры 
и наложило свой отпечаток на все последующие его 
жестокие поступки в будущем. Библия говорит нам об 
одном кровавом факте — избиение младенцев, — целью 

которого было обеспечить царственное место на троне. 
Разве мог Ирод относиться с сожалением или с про-
стыми человеческими качествами к чужим детям, если 
безжалостно и хладнокровно умертвил одну из своих 
жен, Мариамну, и своих родных сыновей, Александра, 
Аристовула и Антипатра. Его брат избежал убийства 
только из-за своей естественной смерти. Даже дедушку 
своей жены Мариамны, который однажды спас его же 
жизнь, он бессердечно и жестоко умертвил. Этот спи-
сок можно продолжать и продолжать, и все факты бу-
дут только подтверждать жестокость Ирода Великого.

Ирод всегда старался искусно увеличить свое ма-
стерство причинять боль и делать это самым жестоким 
образом. Когда он услышал от волхвов, что родился 
Царь Иудейский, он побоялся потерять свое царство. 
Вифлеем на то время был маленьким неприметным 
городом на склонах Иудеи примерно в пяти милях от 
Иерусалима. В этот город после вавилонского пленения 
возвратились примерно 123 мужчин (Езд. 2:21), и во 
время рождения Иисуса, по историческим летописям, 
в этом городе могло насчитываться около тысячи жи-
телей. Исходя из этого, как повествуют древние записи, 
число младенцев мужского пола до двух лет насчиты-
вало бы примерно тридцать, что не очень бы удовлет-
ворило кровожадную месть Ирода. Поэтому, чтобы 

Р У Б Р И К А

«А знаете ли вы?»
ПОСТОЯННАЯ ВЕДУЩАЯ

Любовь Павлюк

Царь Ирод… 
Уход Великого
и приход
Бо™льшего…
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сделать свое дело более жестоким, 
он решил избить младенцев в Виф-
лееме и в его пределах, увеличивая 
тем самым число убитых детей.

Этот факт еще больше подтвер-
ждает зверский жестокий характер 
царя-деспота. Он безжалостно 
уничтожал вокруг себя каждого, 
кто хоть в какой-то мере ослушался 
его или причинял угрозу его цар-
ству. Римский император Август 
однажды сказал: «Я лучше был бы 
свиньей Ирода, чем его сыном». 
Ирод, не колеблясь ни на мгнове-
ние, хладнокровно убивал членов 
своей семьи, в то же самое время 
был пламенным приверженцем 
закона Моисея и не кушал свинину. 
Поэтому быть свиньей Ирода было 
намного безопасней, чем быть его 
родным сыном. 

«По смерти же Ирода…» — снова сжато повест-
вует нам евангелист Матфей (2:19). Но этому пред-
шествовало много событий. Ирод не смог умертвить 
Младенца-Царя, владычество Которого было на ра-
менах, имя Которому было Чудный, Советник, потому 
что Бог был с Ним (Деян. 10:38). Ирод заканчивал свой 
кровавый, жестокий деспотический путь как Великий, 
но он великим никогда на самом деле не был. Больший 
по царству и чину, царство Которого было не от мира 
сего, возрастал и укреплялся духом (Лук. 2:40).

Ирод же умирал в жестоких страданиях, телесных 
и душевных. 

По историческим летописям Ирод умирал в агонии 
страданий, будучи осужденным и наказанным Богом 
за все зло, совершенное им за время своего царствия. 
Болезнь жгла его изнутри, в то же самое время гнойные 
раны вместе с чесоточными струпьями и признаками 
гангрены издавали отвратительный запах. Никакие 
старания знахарей или горячие и целительные источ-
ники Иерихона или окружности Мертвого моря не 
могли уменьшить его страданий.

Помимо этого были также страдания душевные. 
Он переживал, что когда он умрет, никто не будет за 

ним плакать и рыдать, как подобает 
после смерти царя и правителя. Он 
был уверен, что евреи будут радо-
ваться его смерти, и это причиняло 
ему невыносимые страдания. Поэ-
тому, как свой последний зверский 
приказ, он вынес решение, что в тот 
момент, когда он испустит дух, 
должна быть убита большая группа 
знатных мужчин в Иерихоне 
преж де, чем весь Иерусалим узнает 
о смерти Ирода Великого. Этим он 
надеялся сделать для себя достой-
ные почтенному правителю похо-
роны, ведь тогда-то будет большая 
часть земли вопить от горя.

К счастью этих невиновных ни 
в чем людей по смерти Ирода сын 
Архелай и сестра Ирода Саломия 
не выполнили его приказа. К их же 
собственному счастью. Хорошо, 

что они ослушались его приказа после того, как Ирод 
уже не мог продолжать свою жестокость.

Путь Ирода Великого, первого злого врага Мес-
сии-Иисуса, закончился. 

Его сын Архелай сделал все, чтобы погребение 
было как можно более великолепным: он даже вынес 
из дворца все царские украшения, чтобы их несли за 
телом. Погребальные носилки из чистого золота были 
украшены драгоценными камнями и убраны дорогим 
пурпуром. Тело Ирода было облачено в виссон, на 
голове его покоилась диадема, а поверх нее — золотой 
венец, в правую руку был вложен скипетр. За телом шли 
сыновья Ирода и все его многочисленные родственники, 
вслед за ними — телохранители, за ними — колонна 
фракийцев, германцы и галлы, все в полном боевом 
облачении. Далее шествовало войско при полном во-
оружении, сохранявшее боевой строй и ведомое вое-
начальниками, за войском — пятьсот домашних рабов 
и вольноотпущенников, воскурявших благовония. 

Он был похоронен за городом в Иродионе, дворце, 
выстроенном ним же самим, к которому вели двести 
ступенек, выложенных чистым белым мрамором и со 
многими украшениями. Несмотря на то, что во время 
своего царствия он построил храм для евреев, они 
всегда считали его чужеземцем и открыто ожидали 
его смерти, называя его жестоким и злым.

Так закончилась история Ирода Великого.
Сегодня раскопки руин места его захоронения 

жалко всматриваются в голубое безбрежное небо, 
напоминая всем посетителям этих мест о правителе, 
который однажды хотел уничтожить Царя Царей. 
Ирод Великий закончил свой путь в физических стра-
даниях и в душевных терзаниях. Настоящий же Царь, 
Великий и Чудный, — Живой, и скоро грядет!  

Раскопки дворца Ирода Великого вблизи Иерусалима

  Карта царства Ирода Великого
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— Слушай, — сказала жена, — 
может быть, это и к лучшему. А вдруг, 
узнав его поближе, мы сможет узнать 
секрет его счастья и благополучия. 
Может быть…

— Может быть, может быть… — 
скептически процитировал слова 
жены муж. — Посмотрим, что с этого 
выйдет. Хотя сама затея, что именно 
нам надо идти к нему в гости, мне 
лично не очень нравиться.

— Смотри, — рассудительным 
тоном сказала жена, — вот скоро 
День благодарения. Вот давай и на-
просимся к ним в гости. А к Рождеству 
и сделаем им подарок, и будет повод 
посетить их еще раз.

Дни бежали день за днем, при-
ближая праздник. Яков Потапович 
все также продолжал наблюдать за 
своими соседями, но эти наблюдения 
ему не приносили никакого покоя 
или удовлетворения. Наоборот, его 
душа страдала от недовольства и не-
удовлетворенности, а сердце сильно 
болело от двуличной жизни. Иногда 
ему надо было натягивать улыбку 
довольства и счастья, в то время когда 
он этого совсем не чувствовал. 

Но чаще всего он был самим со-
бой… Недовольным и грустным…

Тогда не надо было кривить 
душой, тогда он просто показывал 
всем, что жизнь ужасна, что живется 

тяжело, что работают много, но от 
этого никакого удовольствия. Это 
было невыносимо, сердце до боли до-
нимала такая жизнь, ведь она должна 
быть прекрасной, нею надо наслаж-
даться. Но как и когда? Он не находил 
никакой причины для радости, он не 
видел ничего в своей жизни, чем бы 
он просто мог быть удовлетворен, не 
говоря уже даже о наслаждении.

А вот у соседа для этого было мно-
жество поводов…

И он очень сильно желал их узнать 
и увидеть в тот вечер, когда он вместе 
с женой переступил порог соседского 
дома.

Вечер был прекрасным, они 
поняли, что их соседи были очень 
простыми людьми, с которыми было 
легко общаться. И даже очень инте-
ресно! Они чувствовали себя на одном 
уровне с ними, разговор обо всем 
был таким занятным и простым, что 

Трава у соседа
      зеленее

(Продолжение. Начало в 5-2010)

Они попрощались. Возле 
дверей их встретила жена 
Якова Потаповича, и пастор, 
объяснив причину своего 
визита, будто бы невзначай 
сказал ей, что он посоветовал 
им сходить в гости к соседу. 
Когда же дверь за пастором 
закрылась, жена удивленно 
посмотрела на мужа 
и спросила:
— Мы? В гости к нашему 
соседу? Так мы даже не 
знаем его хорошо?
— И еще с подарком! — 
сквозь зубы процедил муж.
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у Якова Потаповича даже начало за-
крадываться мнение, что, может быть, 
он даже ошибался в своем предвзятом 
отношении к ним. 

Одно только все еще мучило его: 
где же секрет их счастья?

К тому же, ему надо было опреде-
литься с подарком. Он время от вре-
мени рассматривал их дом, стараясь 
отыскать что-то, что бы дало ему ка-
кой-то повод для подарка. Но кругом 
все было изящно, со вкусом и в то же 
самое время очень просто украшено. 
А Яков Потапович желал, чтобы его 
подарок легко вписался в интерьер 
и оказался хорошим дополнением 
в этом богатом доме. В конце их 
общения он пришел к заключению, 
что небольшая картина с библейским 
или жизненным высказыванием будет 
уместна в этом доме.

Прощаясь, у Якова Потаповича 
сложилось двойное мнение о них: 
либо они действительно счастливы, 
либо искусно маскируются. Но, 
чтобы узнать их получше — потребу-
ется время, а пока что их задачей было 
отыскать для соседей подарок.

С подарком фортуна улыбнулась 
им быстро. В первом же христианском 
магазине они отыскали небольшую 
картину, на которой художник 
изобразил прекраснейший закат, 
заключающий в себе прошедший день, 
который был готов кануть в вечность. 
Картину дополняли слова:  «Мы 
можем не знать, что подарит нам 
завтрашний день, но мы точно знаем, 
Кто подарит нам завтрашний день!»

Слова и картина им очень понра-
вились, и они, даже не обращая вни-
мания на цену, купили ее в подарок 
для своих соседей. С подарком было 
закончено, а вот с тем, чтобы отыскать 
своей душе покой и мир… борьба еще 
продолжалась. Душа Якова Потапо-
вича страдала от того, что он не был 
удовлетворен жизнью, у них была 
постоянная нехватка денег, всегда 
хотелось много, а денег было мало. 
Он с нетерпением ждал очередной 
встречи с соседями: возможно, на 
этот раз они поделятся с ними секре-
тами их довольствия и благополучия.

И такой день наступил…

В воскресенье перед сочельником 
они снова напросились к соседям в го-
сти. На этот раз с подарком… Зайдя 
в дом, они еще раз убедились в изящ-
ности и искусстве благоустройства 
этого дома, ведь на этот раз кругом 
были еще и праздничные украшения. 
Но среди всего этого убранства, Яков 
Потапович отвел определенное место, 
где, как он предвкушал, будет стоять 
их подарок. 

Они сели за стол, заботливо при-
готовленный соседкой, и Яков Пота-
пович на этот раз решил спросить их 
прямо о секрете их благополучия.

— Расскажите нам о себе, — начал 
он, — мы вас вообще не знаем.

В душе кольнуло укором: не знаем, 
но постоянно наблюдаем и завидуем 
с большим старанием. Но ему при-
шлось заглушить эту мысль совести, 
так как сосед уже начал свой рассказ.

— Ну, что же вам рассказать, — 
глянув с любовью на свою жену, начал 
он, — мы переехали сюда с северного 
штата. Там остались наши трое детей, 
которые имеют хорошую работу и не 
желают ничего менять. Мы же с же-
ной решили изведать эту местность, 
в надежде, что этот климат лучше 
подойдет моей жене.

Он бережно взял ее руку в свою 
и, нежно улыбнувшись, глянул в ее 
глаза. Она ответила ему тем же. Яков 
Потапович опустил глаза: вот снова 
то, что он не раз видел из окна! Вот 
снова то, что ему совсем не нравилось, 
от чего его корежило, от чего его 
истерзанная завистью душа рвалась 
на болезненные части. А сосед, не 
зная, что творится в душе Якова По-
таповича, продолжал:

 — Моя милая жена сильно больна. 
За последние два года все, что мы 
раньше накопили; все, что заработали 
от продажи дома, в котором жили 
раньше; все, что зарабатываем сейчас 
вдвоем на работе — уходит на лекар-
ства и на врачей. Но Бог такой добрый 
к нам. Правда, милая? — говорил он, 
так мило глядя на свою любимую, что 
Якову Потаповичу пришлось снова 
опустить глаза.

На этот раз от стыда…

«Вот, оказывается жизнь-то и не 
такая сладкая у них! — подумал 

он. — Тогда как же они умеют оста-
ваться счастливыми и радостными?»

А сосед продолжал:

— Мы как посмотрим вокруг, 
сколько несчастных и бедных людей, 
сколько бездомных и обездоленных, 
то мы, по сравнению с ними, очень 
счастливы. Что из того, что чаще всего 
у нас остается копейка в кошельке по-
сле того, как мы заплатим месячные 
долги всем докторам! Нам радостно 
от того, что мы вместе, что у нас есть 
все необходимое для жизни и крыша 
над головой. И сердце радуется от 
этого тоже. Если же сердце от горя не 
плачет — тогда и копейка скачет.

Он снова перевел взгляд на свою 
жену, нежнее сжал ее руку и с улыб-
кой продолжил:

— Если сердце благодарное — 
тогда и жить на земле веселее. Тогда 
и трудности переносятся легче. А если 
человек не видит, за что благодарить, — 
тогда он слеп и нищ, беден и обездолен. 
Ведь это настоящее счастье быть всегда 
благодарным и довольным!

Теперь совесть кричала к Якову 
Потаповичу, теперь она осуждала 
его! Он был намного счастливее 
своего соседа, но этого не замечал. 
Он имел счастье, но не умел им поль-
зоваться! Только из рассказа соседа 
он, наконец, понял и теперь был от 
сердца благодарен ему за это. Сам 
того не зная, сосед своим рассказом 
упрекнул Якова Потаповича, указал 
ему на его ошибку, напомнил о том, 
что надо быть благодарным.

За все! За доброе и за плохое…

А у него было столько доброго! 
И в отличие от соседа, у Якова Пота-
повича было намного больше причин 
быть благодарным. К счастью, он 
это понял. Он также понял и другую 
истину. Если сердце постоянно от 
недовольства плачет — тогда и рубль 
плачет! Если же в сердце радость — 
тогда и копейка скачет! 

Великое приобретение быть благо-
дарным и довольным!  

Любовь 
Павлюк

писатель, публицист, 
г.Фресно, США
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Этим летом Бог чудным образом сформировал команду 
из Европы, России и Америки: Геннадий Гаврилов, Лев 
Шульц, Михаил Медяник. Лев трудится как пастор-
миссионер в городе Плзень (Чехия), открыл там новую 
церковь для русскоговорящих. Михаил трудится 
координатором миссионерского служения в центральной 
России, проживает в городе Рязань, но пожелал внести свой 
вклад в развитие миссионерского служения в Европе, так 
как не безразличен к этому труду. Господь побудил брата 
Вячеслава Гладыша, который является ответственным за 
миссионерское служение в Тихоокеанском объединении 
ЕХБ, собрать группу эмигрантов из Фресно, и они приехали 
на служение в Европу.

В Риме нас встретила сестра Люда Гуме-
нюк (Черней), которая позаботилась о нашем 
питании и ночлеге. Брат Людмилы, Павел Чер-
ней, привел нас на место встреч, куда приходят 
все эмигранты, в основном из постсоветских 
респуб лик. Это метро «Пирамида», бывшие во-
рота в Рим. Это местечко облюбовали эмигран-
ты из пятнадцати республик бывшего СССР.

Ситуация, конечно, потрясающая, когда по-
общаешься с людьми один на один. Судьбы, 
очень разные, но одно закономерно: не от хо-
рошей жизни они убежали за границу… Конеч-
но, заграница не встретила их хлебом и солью… 
может быть, о чем они мечтали…

22 июля, попрощавшись с Римом, Михаил, Вя-
чеслав и я отправились в город Неаполь. Там нас 
ожидал наш брат Михаил Варнавович (Стоквел). 
Большая благодарность брату за активное участие 
в служении для русскоговорящих по Европе.

Прибыв в этот город, нас встретили Михаил, Ри-
чард и Пол. Мы обсудили ситуацию в Неаполе, бра-
тья показали нам места встреч русскоговорящих 

людей, мы пообщались с неверующими. 
Особенно меня затронул разговор с Анной, 
женщиной лет сорокапяти. Эта женщина 
переживает большие трудности в жизни: 
дочь болеет редкой болезнью — «красная 
волчанка». Ей пришлось пережить много 
испытаний: ее избивали в Италии, грабили 
и многое другое. Она плакала и была рада, 
что кто-то ее выслушал. Мы помолились, она по-
просила Бога помочь ей, потому что ее часто посе-
щают мысли о самоубийстве…

Из бесед с Ричардом, ответственным аме-
риканским миссионером, который работает 
с албанцами и румынами, мы узнали, что рус-
скоговорящих в Неаполе очень много, особен-
но на нелегальном положении. Неаполь сильно 
отличается от остальных итальянских городов. 
Прежде всего, очень много мусора. Создается 
впечатление, что приехал в городок постсовет-
ской республики… Даже сами итальянцы не 
считают Неаполь итальянским городом, они го-
ворят, что  это другая нация и страна…

Ричард рассказал о том, что городом пол-
ностью руководит мафия, все это знают, но 
власти ничего не могут сделать. Воровство, 
беззаконие — очень подходящая среда, где 
эмигранты могут жить без документов. Ри-
чард заявил, что по его сведеньям легальных 
и нелегальных русскоговорящих людей в Не-
аполе около полмиллиона. Эти цифры впе-
чатляют. И обоснованно, думаю. Стоит только 
пройтись в выходные дни по местам встреч 
русскоязычных — парки, станции приезда 

микроавтобусов, которые приезжают из по-
стсоветских республик. Молитесь за Неаполь, 
чтобы там была создана в недалеком будущем 
церковь Божья и были служители, работающие 
с этой нивой… Перед уездом из Рима у нас была 
еще одна важная встреча с итальянским пасто-
ром, Итало Бенедитти, который направлялся из 
Рима трудиться в Неаполе следующие пять лет. 
И он очень заинтересован в том, чтобы на базе 
итальянской церкви была открыта русскоязыч-
ная церковь. Двери открыты, пора действовать!

 Да… В какое время мы живем? Это важный 
вопрос для каждого христианина. Я не говорю 
о том, что мы должны вычислять время прише-
ствия Христова. Это уже делали перед нами, 
и получили поражение, потому что об этом 
дне никто не знает, кроме Бога. Однако я хочу 
сказать, что понимать время, в которое ты жи-
вешь, и использовать те возможности, которые 
Бог запланировал заранее и которые должны 
осуществиться, — очень важно! Очень трудно 
идти против планов Божьих… Вспомним Сав-
ла до его обращения. Поэтому для меня очень 
важно понимать Бога и Его план в деле благо-
вестия, чтобы, как сегодня уже принято выра-
жаться в области миссиологии, «оказаться на 
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гребне волны» действия Бога. И тогда дейст-
вительно можно рассчитывать на успех, так как 
это будут не твои способности или усилия, кото-
рые очень часто нас разочаровывают, но дейст-
вия Бога, а ты окажешься в радиусе Его труда.

Премудрый Соломон говорит такую важную 
истину: «Соблюдающий заповедь не испыта-
ет никакого зла: сердце мудрого знает и время 
и устав, потому что для всякой вещи есть свое 
время и устав; а человеку великое зло оттого, 
что он не знает, что будет. И как это будет — кто 
скажет ему?» (Еккл. 8:5-7). Соломон хорошо по-
нимал, что знание времени, знание того, как пра-
вильно и разумно действовать в свое время, — 
это успех и благословение. Не так ли? Мы встре-
чаемся с этим каждый день: «Ах, если бы я знал, 
что завтра упадут цены… Если бы я знал, что 
завтра изменится мое положение на работе»… 
Но он говорит, что сердце мудрое знает время 
и устав. И если это важно в наших повседневных 
делах, то, безусловно, важно понимать план Бо-
жий и то, что Он делает в наше время!

Остановившись и оглянувшись назад, мы 
видим, что после долгого застоя, пребывания 
славян в бывшем Советском Союзе за послед-
ние двадцать пять лет произошли глобальные 
изменения: мощная эмиграция постсоветских 
граждан в западные страны… Их число исчи-
сляется не тысячами, а миллионами людей… 
Неужели у Бога это не отмечено и не взято во 
внимание? Не думаю. 

Один пример вспомню о миссионере, жив-
шем в конце 19 столетия. В 1889 году Хадсон 
Тейлор, известный английский миссионер 
в Китае и основатель Китайской внутренней 
миссии, был в отпуске в Англии, и Господь ему 
открыл, что в конце 20 столетия славянский на-
род посетит великое пробуждение, так что он 
пойдет с Евангелием в руках к народам Ев-
ропы. Ну, вы можете себе представить, какое 
удивление это вызвало у верующих Европы. 
Кто? Славяне? К нам? Да им только как десять 
лет назад полный перевод Библии достался, 
а они пойдут нас евангелизировать?

Но этому свидетели сегодня мы с вами. 
Еще в 1974 году в Лозане один из сотрудни-
ков Билли Грэмма призвал христиан Европы 
посмотреть на свои страны как постхристиан-
ские. Тогда тоже было возражений немало, но 
мы видим сегодня это воочию, атеизм захва-
тил большинство умов европейских народов, 
с этим даже уже не спорит папа Римский.

Не поймите меня неправильно, я не стра-
даю идеей Достоевского о том, что русский 

человек спасет мир… Я просто говорю, что 
у Бога есть определенные планы, касающиеся 
тех русскоговорящих людей, которые перееха-
ли в Европу. На данный момент их более 7 500 
000, это только официальные данные. А по не-
официальным данным только из Украины вы-
ехало в Европу более 10 миллионов людей на 
постоянное или временное место жительства.

Почему Бог допускает такие события 
в жизни этих людей? Разве им так сильно хо-
телось покидать свою родину, где они роди-
лись? Наверное, нет! Но мы не будем занимать-
ся этим вопросом, самый главный вопрос: как 

мы можем помочь этому обществу в его нужде? 
Христос отвечал на нужды людей и нас призвал 
к этому, потому что человек в нужде скорее от-
крыт к Евангелию, чем самодостаточный.

У меня есть множество примеров из моего 
служения в Чехии о том, как люди свидетельст-
вовали, что никогда бы не пошли в баптистскую 
церковь у себя на родине, хотя жили всего в пя-
тидесяти шагах от нее, но, находясь на чужби-
не, они пошли туда, потому что нужда застави-
ла… В Чехии на сегодняшний день уже открыто 
шесть церквей. Ясно, что для 200-х тысяч рус-
скоговорящего населения этого недостаточно, 
но такая ситуация еще терпима по сравнению 
с другими странами. Мое сердце пережива-
ет в первую очередь об Италии: более одного 
миллиона русскоговорящих (из официальных 
источников), а церквей почти нет, если не счи-
тать несколько баптистских групп.

То, что я вижу в Европе среди русско-
язычного населения, — это открытые сер-
дца людей…

Неизвестно, сколько времени они будут 
в таком положении открытости?

Мы также знаем, что те, кто там останет-
ся, не смогут быть изолированы от окружаю-
щей среды, и среда будет влиять на них. Они 
также будут привносить некоторое влияние 
на окружающую среду. А таким образом, 
если мы потрудимся над тем, чтобы они при-
няли Христа, значит, те мужья, за которыми 
замужем наши русскоговорящие женщины, 
или те жены, с кем состоят в браке русского-
ворящие мужчины, смогут также услышать 
весть Евангелия и обратиться к Богу. А это 
обновление постхристианской Европы!!!

Но что необходимо — это сеять в этих стра-
нах Слово Божье! Молитесь о работниках на этих 
нивах, они побелели и даже стали золотыми 
к жатве..! Интересно, что Христос призвал Своих 
учеников взглянуть на нивы: «Я говорю вам: воз-
ведите очи ваши и посмотрите на нивы, как они 
побелели и поспели к жатве» (Ин. 4:35). И знае-
те, что меня удивило? Христос использует тот же 
глагол эпайро, т.е поднимите ваши головы, ког-
да Он дает совет, что необходимо сделать лю-
дям, которые будут жить у двери Его пришест-
вия. Поднять свои головы и увидеть реальность, 
в которой мы живем. Неужели мы можем только 
глубоко вздыхать, как это делал Лот, живя сре-
ди такого развращенного народа (2 Петр. 2.7)? 
Вот, что нам предлагает наш Учитель: «Когда же 
начнет это сбываться, тогда восклонитесь и под-
нимите головы ваши, потому что приближается 
избавление ваше» (Лк. 21:28).

Господь наш призывает христиан посмо-
треть открытыми глазами на ситуацию вокруг 
и дать ответ последнему времени. Даниил, опи-
сывая ситуацию верующих последнего време-
ни, говорит ободряющие слова: «Поступающих 
нечестиво против завета он привлечет к себе 
лестью, но люди, чтущие своего Бога, усилятся 
и будут действовать» (Дан. 11:32). Будет много 
зла, но верные сплотятся и укрепятся силою Бо-
жьей, начнут действовать. Время действовать 
в Европе для спасения нашего народа. Кто же-
лает, присоединяйтесь к этому служению!

Благодарим молодых участников из США 
за то, что они нашли финансы прилететь в Евро-
пу для того, чтобы рассказать о Господе тем, кто 
Его не знает, и особенно Вячеславу, который все 
это организовал… Верю, что у Господа это все 
записано и Он не оставит это без внимания, ког-
да приноситься приятная жертва на Его алтарь

Спасибо еще раз за молитвы, спасибо 
Г осподу за Его охрану в пути и служении! 

Геннадий Гаврилов

Господь наш призывает хри-
стиан посмотреть открытыми 
глазами на ситуацию вокруг 
и дать ответ последнему 
времени. Даниил, говорит 

ободряющие слова: «Поступа-
ющих нечестиво против завета 
он привлечет к себе лестью, 
но люди, чтущие своего Бога, 
усилятся и будут действовать» 

(Дан. 11:32). 
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Рождество — это разве забытое, давнее?

Или праздник, который доныне живой?

Это разве надежды ростки Богом данные

Или просто младенец, пришедший в дом свой?

Кто-то может сказать: «То далекое, старое.

И зачем каждый год нам о том говорить?»

Этот праздник, чье сердце жестокое, ярое

Боль приносит, и ищут, кого бы укорить.

Ведь столетья и годы меняют планету,

Несомненно, меняют и сердце людей.

Для кого-то большой-то и разницы нету

Рождество или просто любой другой день.

Кто-то даже противится празднику этому,

Обозлен, что назвали сей день выходным!

Для меня есть причина прекрасному, светлому,

Ведь рожденье Христа тесно связано с ним!

Пусть невежды твердят: «Рождество не всем важное,

Ведь религий-то много, и мир уж не тот!»

Аргумент я скажу свой противнику каждому:

«Твердо знаю, что скоро Один лишь грядет!

Ни Аллах и не Будда, но только Единственный,

Тот, Кто малым дитем был рожден в мир давно,

Он грядет, Тот Великий, и Чудный, и Истинный,

Бог об этот сказал, Его слово верно!»

Потому Рождество никогда не забытое,

Потому это праздник, с ним мир и покой,

С ним для радости небо светло и открытое,

Ведь рожденный Спаситель стал Друг вечный мой!

И никто, никогда, приложив все старания,

Не сумеет сам смысл Рождества изменить,

Рождество — оно живо! И в нашем сознании

Мы всегда будем неба подарок хранить.

Та ночь была прекрасней ночи 

Любой, прошедшей до тех пор.

Как жаль, что люд, сомкнувши очи,

Уснул тогда спокойным сном.

О, если бы узнали люди,

Кто в мир пришел простым дитем,

Они в забвеньи б не дремали,

Хотели бы узнать о Нем.

Но все спокойно отдыхали,

А звездочки на небесах

Поярче в вечер тот сияли,

Заботились о пастухах.

И лишь хор ангелов на небе,

Воспев «Осанна!» в вышине,

Вещали пастухам о Чуде

Рожденья Князя на земле.

И пастухи, не знать большая,

С поклоном ко Христу пришли.

Пути спасения не зная,

У ясель благодать нашли.

И с Вифлеемскою звездою

Плывет по миру сотни лет

Та благодать… Хотя порою

Не замечаем мы тот Свет.

Христово Рождество доныне,

Как яркий ореол, горит.

И до самого Восхищенья

Ничто тот свет не угасит.

На Рождество
Любовь Павлюк

Время не меняет 
смысла
Любовь Павлюк
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Я хотела бы жить в то далекое время,

Когда в мир наш родился Спаситель Христос,

Видеть, как разносилось, как сеялось семья,

Что Мессия пришел, избавленье принес.

Я хотела тогда бы спешить с пастухами,

Чтобы первой Младенца Христа увидать,

Чтобы всем рассказать: «Бог воистину с нами!»

Свет надежды чтоб многим могла передать!

Я хотела бы к Ироду даже явиться,

Чтоб ему о рождении тоже сказать,

Чтобы он поспешил пред Младенцем склониться,

Чтобы славу Рожденному он мог воздать.

Я хотела бы жить в то далекое время…

Но увы… я живу в настоящие дни.

Мне ль об этом жалеть? Ведь восставшее племя

Не всегда видит также спасенья огни.

И хоть мне не пришлось в то далекое время,

На земле повстречаться с Иисусом Христом,

Но Он в сердце моем, с Ним легко жизни бремя,

С Ним и вечность прекрасная будет потом.

Пусть Его Рождество радость, мир нам вселяет,

Пусть оно нам о вечности больше твердит,

Ведь рожденье Христа небо нам приближает,

Свет и сущность о Нем ведь ничто не затмит!

 

Хоть с тех пор пробежали года и столетья,

Рождество нам, как прежде, мир, радость несет,

И лучи вечной пристани ярче нам светят,

И рожденный Спаситель уж скоро грядет!

 «И сказал им ангел: «Не 
бойтесь. Я возвещаю вам 

великую радость, которая 
будет всем людям: ибо 

ныне родился вам в городе 
Давыдовом Спаситель, 
Который есть Христос 
Господь»» (Лк. 2:10-11).

Звезды ярче той ночью сияли,

Ожидая рожденья Христа.

На земле же об этом не знали,

Знали только о том небеса.

Вот у стад пастухи отдыхают,

Ночь им дарит короткий покой.

Ночь обычна для них, и не знают,

Что она станет чудной такой!

Им не ведать, что в мир наш Спаситель

Дитем малым в ту ночь был рожден!

Богом послан был Освободитель,

Чрез Него каждый мог быть спасен.

Миру радость — Спаситель родился!

Божий Сын в грешный мир наш пришел!

Хор небесный на небе явился,

Свет спасенья на землю сошел.

И для нас ныне свет этот льется!

Пусть в хвалении воспрянут сердца,

Честь и слава пусть Богу несется,

На земле ей не будет конца!

Это радость — рожденье Христово!

И о нем невозможно молчать,

Песнь о том, что случилось, — ненова,

Но она будет вечно звучать!

Радость 
Рождества
Любовь Павлюк

Я хотела бы жить…
Любовь Павлюк
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Воробушек по имени Шныришка, 
слегка покрутившись в мягком гнез-
дышке, приоткрыл глаза. Ему сразу же 
улыбнулся солнечный лучик и ласково 
прошептал:

— Просыпайся, птенец! С праздни-
ком Рождества, тебя!

Воробушек сразу же вскочил на 
ножки: «Надо же, чуть не забыл! 
Наверное, потому мамы и папы нет 
в гнез де, — подумал про себя Шны-
ришка, расправляя крылышки. — Воз-
можно, они полетели отыскать для 
меня подарок».

Воробей вылез на краешек гне-
здышка и весело зачирикал, радуясь 
новому дню и теплому лучу солнца, 
которое яркими искорками играло на 
белом снежном покрывале. За ночь 
выпало много снега, и он нахлобу-
ченными шапками висел на ветках де-
ревьев. Вокруг было обворожительно 
прекрасно, как и подобает празднич-
ному дню, однако что-то было не так, 
но воробушек никак не мог понять.

Вдруг он услышал где-то совсем 
рядом птичье пение. Он оглянулся 
и на одной из веток заметил снегиря 
по имени Шпоришка. 

— Доброе утро, дружок! — крик-
нул он, помахав ему крылышком.

— Доброе-доброе! — сказал тот 
ему важно. — И с праздником Рожде-
ства тебя!

Снегирь засунул голову в кучку 
снега, висевшую на ветке, и покрутил 
ею со стороны в сторону. Снег бело-
снежной пыльцой рассыпался вокруг 
него, а Шпоришка довольным голосом 
сказал:

— Вот я и умылся! Так что там на 
счет праздника?

— О, конечно, я помню об этом! — 
радостно сказал ему воробушек. — 
Папа с мамой скоро прилетят с подар-
ком! Только вот, что-то не так с этим 
праздником в последнее время, даже 
сегодня — что-то не так!

— Чудо ведь случилось в нашей 
стране Нормальдия! — покачав го-
ловой, сказал снегирь. — Вот смотри. 
Разве для тебя когда-либо стал бы 
неважным тот факт, что однажды ро-
дились твои мама и папа, твои дедушка 
и бабушка? А люди ведь намного умнее 
нас! Но знаешь, что они придумали? 
Рождество Иисуса вдруг стало для 
них неважным! Ты можешь себе такое 
представить?! Вот поэтому и музыки 
о Рождестве нигде не слышно! 

— Музыки! — радостно запрыгал 
на ветке воробей. — Вот чего не хва-
тает! Ведь раньше я просыпался утром 
и слышал «Радуйся мир!», и мне тоже 
было очень весело. А когда наступала 

ночь и пели «Тихая ночь» — меня 
сразу же на сон клонило!

Шныришка опустил голову 
и уже грустно промолвил:

— Теперь же все изменилось! 
Как скучно! Как скучно! Как же 
такое могло произойти!

Снегирь Шпоришка 
нахлобучил красную 

хохлушку и важно 
произнес:

— Раньше все 
было нормально 
в нашей стране Нор-

мальндия. Как празд-
ник — так праздник! 

По всему парку весело 

звучала музыка, люди, улыбаясь, по-
здравляли друг друга с Рождеством. 
Смотри, даже улицу назвали так, что 
и птицы распевают ее имя: «Фифт! 
Фифт!» Разве это не чудесно! А парк 
Центральный… В нем такое особое 
место для нас — деревья. Музыка… 
Люди такие добрые, что часто крошки 
нам подбрасывают! Прекрасно! Так 
надо же было такому чуду произойти, 
чтобы заговорить так плохо о Рожде-
стве.

— Слушай, — полюбопытничал 
Шныришка, — А разве это чудо, когда 
плохое случается?

— Конечно! Конечно! — утверди-
тельно замахал головкой снегирь. — 
Чудо бывает хорошее, и чудо бывает 
плохое! В нашей стране случилось 
плохое чудо!

— Плохое чудо, — уныло подтвер-
дил воробушек, — вот потому и песен 
о Рождестве не слышно!

Вдруг прямо под деревом они уви-
дели несколько мальчишек и девчонок, 
играющих весело в снежки. Им было 
так радостно, что снегирь и воробей 
тоже улыбнулись. Потом они услы-
шали, как одна маленькая девчушка 
сказала: 

— Люблю Рождество! Это самый 
веселый праздник!

Снегирь вдруг восторженно за-
хлопал крылышками и сказал своему 
другу:

— Какое прекрасное напоминание! 
Рождество — это действительно пре-
красный праздник, и мы с тобой мо-
жем тоже петь рожденному Иисусу!

Они глянули друг на друга и вместе 
завели веселую песенку!

Каждый свою, славя и восхваляя 
Рожденного Младенца!

Рождество — самый прекра-
сный праздник! 

И об этом поют птицы! 
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По горизонтали:
1. Сторона света, откуда пришли волхвы, чтобы поклониться родив-

шемуся Царю Иудейскому. 3. Песнь Рождества: «Слава в вышних Богу, 
и на земле мир, в людях…». 6. Куда принесли Мария и Иосиф Младенца, 
чтобы совершить над Ним законный обряд? 7. «Родит же Сына, и наре-
чешь Ему имя…, ибо Он спасет людей Своих от грехов их». 11. «И сказал 
им ангел: «Не бойтесь. Я возвещаю вам великую…, которая будет всем 
людям»». 12. Что повелел сделать кесарь Август? 13. Сколько ангелов 
предстало перед пастухами в ночь Рождества? 15. Где не нашлось места 
для Марии и Иосифа, когда они пришли в Вифлеем? 16. Как называется 
праздник в честь рождения Иисуса Христа? 17. Царь, который правил 
Иудеей в то время, когда родился Христос. 18. Город, в который пришли 
волхвы, чтобы узнать, где родился Царь Иудейский. 22. Один из даров, 
которые принесли волхвы родившемуся Иисусу. 23. Имя матери Иисуса. 
24. Кто являлся Марии и Иосифу, чтобы возвестить о рождении Иису-
са? 26. Какой пророк предсказал рождение Иисуса в Вифлееме? 27. Они 

были на поле и увидели ангела, который возвестил им о рождении Спа-
сителя. 28. Куда ангел повелел бежать Иосифу и Марии с Иисусом, пото-
му что Ирод хотел погубить Младенца? 

По вертикали:
1. Кто увидел звезду на востоке? 2. Что указывало путь волхвам? 

4. Один из даров, которые принесли волхвы родившемуся Иисусу. 5. 
Город, где прошло детство Иисуса Христа. 8. Кто сказал: «Ныне отпу-
скаешь раба Твоего, Владыко, по слову Твоему, с миром, ибо видели 
очи мои спасение Твое»? 9. Один из даров, которые принесли волхвы 
родившемуся Иисусу. 10. Как ангел, явившийся пастухам, назвал 
Младенца? 13. Город, в котором родился Иисус. 14. Имя мужа Ма-
рии, матери Иисуса. 19. «Дева во чреве примет и родит Сына, и на-
рекут имя Ему …, что значит: «С нами Бог»». 20. Кто, по слову ангела, 
лежал в яслях? 21. Куда Мария положила родившегося Младенца? 
25. Кто дал повеление о переписи? 

ПоПоПоПоППоПооооПоПоПоПоПоооооооооо ггггггггггоророророророоророророризизизииизиии ооонононононно тататалилилиилили::::
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Дорогие братья и сестры, 
сердечно поздравляем вас с этим чудесным 

праздником Рождения Иисуса Христа на нашей земле 
для спасения людей от их грехов. 

Мы все отмечаем наши дни рождения, 
всегда радуемся и поздравляем друг друга. 

Но рождение Миссии — это самый 
знаменательный праздник, потому 

что через воплощение Сына Божьего 
в человеческую плоть мы теперь имеем 

доступ к Богу. Для того чтобы не только 
называться, но и быть христианином, 
необходимо верить в божественную 

природу Христа. Это — неотъемлемый 
элемент новозаветного

благовествования о Христе. 
Да благословит всех вас Господь в эти дни, 

когда мы отмечаем Его рождение, проверить 
свою веру в Него. 

Будем с радостью благовествовать тем, 
кто еще не принял Его верою. 

Счастливого и радостного всем вам 
Рождества!

От имени комитета Тихоокеанского объединения,

Николай  Бугриев
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